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Tal como los agricultores salían a disparar cohetes
a fin de evaporar las tormentas de granizo, parece que
los municipios apuestan también —con recortes— por
los espectáculos pirotécnicos para disipar los ánimos
de sus conciudadanos. Lejos de aplicarle el refrán ‘la
situación no está para echar cohetes’, los consistorios
y responsables de fiestas y festejos confían todavía en
estas celebraciones para levantar la moral de ‘sus tro-
pas’. Sin embargo la situación de las arcas no acom-
paña, de modo que tanto ayuntamientos como empre-
sas de servicios tienen que buscar fórmulas que les per-
mitan adaptarse a esta realidad. Miguel Ángel Gil, direc-
tor de una de estas empresas, Grupo Ambit, nos explica
cómo ha enfocado su empresa esta contención pre-
supuestaria y en qué medida está afectando al sector.
Y es que las partidas municipales deben repartirse
entre muchos otros caballos de batalla, como el man-
tenimiento de los parques infantiles, que en los últi-
mos años han proliferado considerablemente. De ello
nos habla ampliamente Encarna Alemañ, técnico en
Seguridad Infantil del Centro Tecnológico Aiju.
Por otra parte, las ciudades deben hacer frente cada
vez más a un problema en auge, la movilidad. La con-
vivencia entre peatones, bicicletas, motos y coches no
es siempre sencilla y se deben buscar las mejores estra-
tegias para pacificar los espacios compartidos. El pro-
yecto Mobitrans, financiado por el Ministerio de Cien-
cia e Innovación, busca desarrollar precisamente un
sistema eficaz que permita a los viajeros elegir los mejo-
res itinerarios y modos de transporte en entornos urba-
nos. El objetivo es incrementar la confianza en el uso
del transporte público, mejorando así la movilidad
urbana en general.
Lo cierto es que la instalación, mantenimiento y repa-
ración de infraestructuras se lleva también una buena
parte de los presupuestos municipales. Son obras, sin
embargo, imprescindibles en una localidad pese a que
no siempre los ciudadanos lo valoremos como debe-
ríamos: limpieza del alcantarillado, drenaje de aguas
pluviales, potabilización de agua... Instalaciones todas
ellas necesarias para el día a día de nuestra ciudad.

¿De vuelta al campo?
Más por hobby que por necesidad, claro, hay quien
en las ciudades ha optado por alejarse del mundanal
ruido en sus ratos de ocio para recuperar una activi-
dad muy alejada hasta ahora del paisaje urbano: culti-
var el huerto. Sí, cebollas, berenjenas, tomates, lechu-
gas... Hoy en día diferentes empresas nos permiten
tener un pequeño huerto urbano para ‘jugar’ a ser agri-
cultores sin que de ello dependa nuestra subsistencia.
Un paso más a favor de los que reclaman que la natu-
raleza debe volver en cierta medida a nuestras urbes,
recuperar la relación hombre-entorno y mejorar, con
ello, nuestra calidad de vida.

Fuegos artificiales
contra la crisis

LAIROTIDE

|7

La sensatez es algo muy  subjetivo. Las afirmaciones rotun-
das y definitorias de lo que nos ocurre son tan frecuentes
como vacías de contenido. Escuchamos tantos diagnósticos
que ya no los eschuchamos, pero ello no ovsta para que haya
verdades como puños. Y hay que decirlas, porque nos preo-
cupa el devenir del humano embrutecido. La verdad es que
la cosa está mal, para qué vamos a edulcorar aquí una reali-
dad que no hay quien soporte ni quien saque del campo semán-
tico de la amargura, el temor, la desesperación y el conven-
cimiento de que si dejáramos el mundo en manos de niños o
de incapaces, todo iría mejor. Hablando en plata, la angos-
tura intelectual del personal a cargo del mundo es inversa-
mente proporcional a su capacidad para resolver los asuntos
para los que se les ha designado. ¿No hay nadie capaz de pro-
nunciar palabras sabias? Por favor, este es un mensaje diri-
gido a todos los lectores de este modesto escrito que tienen
en su haber algo de sabiduría: ¡Transmitidla! ¿A quién? Para
empezar a vuestros jefes si en los años buenos decidieron
apostar por los planes cortoplacistas, que es una palabra muy
de moda y que da gusto usar. Los jefes jefes, claro. Aquellos
que cuando la liquidez fluía y todo eran alegrías no pensaron
en el mañana.  Para seguir, por favor, de verdad, a los que se
van a la cama con el iPhone, la BlackBerry, el iPad o el por-
tátil. En los EE UU, el 95% del personal pasa al menos una
hora frente a alguna pantalla antes de dormir. Ordenador,
consolas y, sobre todo, el teléfono, son los preferidos. Uno
de cada diez jóvenes entre 13 y 18 años se despierta por la
noche para ver mensajes o llamadas. A todos estos no será
suficiente con transmitirles la sabiduría mediante susurros,
habrá que recurrir a algo más contundente.
Lo peor es que sí nos ha salpicado, y bien, lo de Lehman
Brothers, el banco de inversión de Estados Unidos que con
su quiebra detonó el desastre, no cabe duda de que esa obse-
sión por las maquinitas aniquiladoras de la actividad cerebral
también nos salpicará. Mirad por favor a vuestro alrededor.
Antes eran sólo los niños, pero ahora son los adultos los que
están todo el día mirando sus aparatejos (los electrónicos, se
entiende). Siempre hay alguien ejerciendo el absentismo pre-
sencial, con su cuerpo presente, su mente ausente porque
no puede dejar de mirar el último ‘whatsapp’ o el último
email… Es necesario recordar que no es obligatorio formar
parte de una red social. No eres más popular ni tienes más
amigos porque tengas 600 ‘amigos’ en el facebook, no eres
necesariamente más algo porque estés todo el día en el Twit-
ter. “En mi pueblo, tomando unas cervezas con los amigos”…
pero bueno, y a los demás qué nos importa. Un poquito de
cordura, por favor. Salgamos de ésta que ya tendremos tiempo
para las maquinitas. Y por favor, maquinitas a la cama, no.

No más cacharros
a la cama

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

CONTRARIOÁNGULO

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario
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El término crisis remite, en la mayor parte de sus acepciones,
al concepto de cambio, de mutación, de transición de una etapa
a otra. Llevamos tres años instalados en ese espacio fronterizo
que llamamos crisis. Tres años alimentando la esperanza de que
en unos pocos meses la economía empezará a reverdecer y de
que las cosas volverán a ser poco más o menos como lo fueron
durante los quince años anteriores a la crisis. Tres años largos
obcecados en la negación de lo que cada vez resulta más evidente.
Que esto va para largo y que esto es lo que hay y lo que habrá
durante mucho tiempo.
Nada hace presagiar que los grandes desajustes de nuestra eco-

nomía vayan a solucionarse a corto o medio plazo. En cuanto al
largo plazo, la única certeza es la que Keynes puso de manifiesto
en 1923: ‘In the long run we are all dead’ (A largo plazo, todos
muertos).

En efecto, nada parece indicar que los problemas de nuestro
sistema financiero vayan a solucionarse en pocos meses, que el
crédito vuelva a fluir y que la morosidad disminuya de forma apre-
ciable. Más bien al contrario. Es sabido, por otra parte, que las
administraciones públicas, gobierno central, gobiernos autonó-
micos, diputaciones y ayuntamientos, han cerrado el grifo de la
inversión y del gasto público y que vienen años de durísimas res-
tricciones presupuestarias para contener un déficit desbocado que
ya no podemos financiar. El sector inmobiliario sigue sin levan-
tar cabeza y hasta que el parque de viviendas, que se cifra entre
las ochocientas mil y el millón, no empiece a ser absorbido por
la demanda, seguirá contando poco en términos de crecimiento
económico. El paro se estabilizará, con suerte, en cifras pareci-
das a las actuales, pero sin tendencia a disminuir hasta que la eco-
nomía crezca a ritmos superiores al 2%, lo cual va para largo.
Familias y empresas seguirán con un elevado nivel de endeuda-
miento. Y en suma, y como consecuencia, el consumo se man-
tendrá en cotas muy bajas o, lo que es lo mismo, las empresas
seguirán sufriendo para conseguir trabajo, que es en definitiva el
principal problema de las pequeñas y medianas empresas no
exportadoras, que son, por cierto, la gran mayoría.

En fin, estimados colegas, después de tres años largos de estar
como estamos y frente a la expectativa de unos cuantos más de
seguir estando igual (los que puedan seguir estando), hablar de
crisis en términos de frontera, de transición, de paréntesis, no
parece corresponderse con la realidad. Lo cierto es que hemos
pasado bruscamente de una etapa a otra. La crisis llegó tan de
golpe y nos pilló tan desprevenidos que apenas nos dimos cuenta.
Lo que hay ahora es una nueva realidad, un nuevo paradigma,
cuyos puntos de referencia ya no tienen nada que ver con los de
la década anterior. Ya no estamos en crisis. Estamos en una nueva
dimensión.

En esta nueva dimensión hay un marcado predominio de la eco-
nomía financiera sobre la productiva, de los mercados sobre la
política, de la especulación sobre la emprendeduría. Y eso me
hace volver de nuevo a Keynes que ya en el año 1936, en su ‘Teo-
ría general del empleo, el interés y el dinero’ advertía: Al mismo
tiempo que mejora la organización de los mercados de inversión,
aumentan, sin embargo, los riesgos del predominio de la espe-
culación. Los especuladores podrían no resultar perjudiciales si
fueran como burbujas dentro de una corriente empresarial esta-
ble; lo grave se produce cuando es la empresa la que se convierte
en una burbuja en medio del desorden especulativo.
Keynes ya no está de moda. No es de buen gusto citar al gran

economista cuyas teorías inspiraron el New Deal que sacó a EE UU
de la Gran Depresión de los años treinta. El predominio del neo-
liberalismo y de la defensa a ultranza de los mercados como garan-
tes de la estabilidad económica es total. Sin embargo, si los mer-
cados son necesarios para evitar malas prácticas del Estado, dis-
minuido éste al papel de mera comparsa de las grandes decisio-
nes tomadas por los agentes financieros y las agencias de rating,
¿qué nos queda para evitar las malas conductas de los mercados?
Dejo la pregunta en el aire. Esta es la realidad, por cruda que

sea. La crisis no terminará porque ya no estamos en crisis. Esta-
mos donde estamos y aquí vamos a permanecer.

Lo que hay ahora es una nueva
realidad, un nuevo paradigma, cuyos

puntos de referencia ya no tienen nada
que ver con los de la década anterior

Disminuido el papel del Estado a mero
comparsa de los agentes financieros y
las agencias de rating, ¿qué nos queda
para evitar las malas conductas de los

mercados?

Albert Esteves
aesteves@interempresas.net

el punto DE 
LAi

Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

Ya no estamos en crisis
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Señores, tenemos que reconocer que el sistema ha fallado. No es que esté malito o haya tenido un tropezón: ha fallado. Muchos coin-
cidimos en que se debe llorar al muerto los primeros días, pero luego ¡ya está! Borrón y cuenta nueva. Pasemos de los sabios que nos
han llevado hasta ahora y empecemos a autoindustrializarnos coherentemente. He llegado a una conclusión: si este país sólo puede
crecer en los campos de patatas, ¡hagámoslo! Y comamos las mejores patatas del mundo. Cerrémonos a mercados exteriores, expul-
semos a especuladores y chorizos, recuperemos nuestra industria, nuestra metalurgia y nuestro sector textil; hagamos piña para levan-
tar este país; reutilicemos a nuestros ingenieros y licenciados de todo tipo para convertirnos en nuestros propios amos, porque lo que
hemos tenido hasta ahora nos ha llevado al naufragio y dependemos del exterior hasta para lo más básico. Que estos años de crisis
que nos quedan por delante nos sirvan para empezar a crecer interiormente.
Ángel Requena

La culpa la tenemos nosotros por
estar ciegos a la verdad, por ser
cómodos y por egoístas. Estoy segu-
ro que una persona que tenga ya de
por sí asegurado su futuro y el de los
suyos no escribirá aquí o en cual-
quier otro foro. ¿Por qué nadie se
plantea dejar de pagar impuestos
que mantienen a los parásitos en el
poder? Si ya estamos mal, ¿por qué
no lo empeoramos conscientemen-
te para hacer caer a este sistema y
crear uno más justo?
Estorm 301

La pregunta es básica: ¿dónde están
los economistas, FMI, BCE y demás
gurús que no vieron venir todo esto?
¿Por qué debemos creer ahora a los
mismos que no adivinaron hacia
dónde nos dirigíamos?  Si fueron
pésimos entonces, lo seguirán sien-
do en la actualidad. Todos al paro
por incompetentes, igual que los
políticos.
Manuel Vindel

foro abierto
Selección de comentarios de “el punto de la i” publicados por

los lectores en la página web: www.interempresas.net/puntodelai i

Los que nos gobiernan, plegados en servidumbre a aquellos que especulan con dinero
irreal multiplicado en operaciones absurdas interbancarias, saben que tienen que seguir
llenando su tripa y no les importa lo que va a pasar con el pueblo. Todavía no nos hemos
dado cuenta de la gravísima pérdida que hemos tenido a nivel económico. Viene el penúl-
timo tirón y más fuerte. Ya no es la construcción: es la industria, los servicios y el sector
primario. La Administración está dejando de pagar no sólo las obras, sino los productos
básicos de higiene y el material de oficina. Están cerrando las pólizas y líneas de crédito
que iban aguantando a tirones. Ya estamos en la tercera fase. Y seguimos en la inopia. Y
nos siguen distrayendo y diciendo que Merkel se hace cargo. Y aviones ‘low cost’ llenos
de jóvenes ingenieros, médicos, físicos y biólogos rumbo a Europa y Asia. Y venga a decir
que el Madrid juega muy bien a la contra. “Pan y circo al pueblo”, decían los romanos.
Yo desmonto mi empresa y me voy a cualquier país con 10 ó 20 años de retraso comer-
cial o financiero. Por lo menos la veré venir cuando llegue.
Eccodet

¿Y quién nos dice que no se avisó a quienes había que avisar y no hicieron ni caso? Recuerdo
que durante 2 largos años, ZP negó la existencia de la crisis, así como la validez de los indi-
cadores que señalaban que se acercaba un ‘problemón’ y nos quitó la oportunidad de prepa-
rarnos a nivel económico y político para afrontar la inminente hecatombe. Cuando lo aceptó,
ya era tarde. ¿El resultado? Otros ya están empezando a salir mientras que nosotros estamos
enfangados hasta el fondo. Chema

Si la crisis sigue alargándose, debe-
ríamos dejar de llamarla crisis y asu-
mir que estamos en una situación
de estancamiento que, tal como
dice el artículo, puede durar años.
Esto ahora ya es el mal menor. El
problema grave sería (y no es nada
descartable) que estando en este
estado de postración nos sobreven-
ga una nueva crisis. Entonces entra-
ríamos en una nueva fase, la del
‘apaga y vámonos’.
Jordi Roca

Amigos, les escribo desde Argentina. Lo que leo en el resto de los comentarios no varía
mucho de lo que sentía y podía escribir yo en 2001. Las recetas que nos había aplicado el
‘sistema’ (FMI y Cía) a nuestro país, sumado a la incapacidad, inoperancia y desidia de
nuestros gobernantes, nos había llevado a la debacle total. Y mientras en Argentina se esta-
ba desmantelando la bomba que nos había llevado al desastre —la convertibilidad— se
gestaba en España la simiente del ‘corset’ que hace que hoy lleguen a este desastre, su
incorporación al euro. Argentina entregó con la convertibilidad su única y más eficaz herra-
mienta para adecuarse de mejor manera a las circunstancias, su política monetaria. Salir de
la convertibilidad fue la clave para la espectacular recuperación del país. Lo bueno fue que
no eliminamos nuestra moneda, lo que nos permitió, no sin una tremenda crisis de por
medio, recuperar nuestra política monetaria y con ella nuestra competitividad, a partir del
2002/2003. Europa, en cambio, entregó sus monedas y quedó sin poder regular la compe-
titividad de los países a través de sus políticas monetarias. No hay peor desigualdad que tra-
tar como iguales a los desiguales, es decir, es aberrante que Grecia y Alemania compartan
una moneda cuando las competitividades de uno y otro son incomparables. Creo que lo
mismo vale para España. Hoy no pueden ganar competitividad devaluando su moneda y
deben ajustarse a las reglas impuestas por el poderoso del barrio (Alemania, ¿quizás?). Creo
que esta coyuntura será larga y de alcances insospechados, pero necesariamente traerá
como consecuencia un cambio de paradigma más temprano que tarde. Felipe Santos
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BANCO BINOCULAR
Wim Poppinga, 2010

Haarlemmermeer, Nieuw-Vennep. 

Países Bajos

www.escofet.com
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PANORAMA
Emulsa renueva su
parque móvil con
Renault Trucks y Allison

La Empresa Municipal de Servicios de
Medioambiente Urbano de Gijón,
S.A. (Emulsa) ha incorporado a su
flota cinco camiones de Renault Trucks, dos de la nueva gama Access de carga trasera y tres Premium de carga lateral. Todos
ellos están equipados con la caja de cambios automática Allison 3.000 con convertidor de par, que incrementa la productividad
y garantiza la eficiencia en el consumo de combustible.
Para Emulsa, la incorporación de estas nuevas unidades significa el refuerzo de su servicio de recogida de residuos especialmente
en zonas rurales, pero también una mejora en las condiciones de trabajo de los operarios y una mayor eficiencia y productivi-
dad en su tarea. La flota cuenta en total con 33 camiones recolectores (22 de carga lateral y 11 de carga trasera) y seis lavacon-
tenedores (cuatro de carga lateral y dos de carga trasera); los camiones restantes se reparten entre cubas de baldeo, grúas, camio-
nes abiertos y otros.

Barcelona, capital de
las ciudades
inteligentes
En 2050 el 75% de la población
mundial vivirá en entornos urba-
nos. El crecimiento constante de
la población hace necesaria una
reflexión urgente sobre cómo
estos espacios absorberán y faci-
litarán la vida de sus habitantes.
Para dar respuestas a cada uno
de los retos que plantea este
escenario y redefinir las actuales
urbes, nace SmartCity Expo &
World Congress, el nuevo salón
de Fira Barcelona que celebrará
su primera en el recinto de Gran
Via de Fira Barcelona del 29 de
noviembre al 2 de diciembre de
2011, coincidiendo en fechas
con la segunda edición del salón
BcnRail, dedicado a la industria
ferroviaria. El congreso será un
punto de encuentro entre profe-
sionales del sector, responsables
de administraciones públicas y
expertos donde se darán las cla-
ves para entender el funciona-
miento y el desarrollo de las ciu-
dades del futuro, conocidas
como smart cities.

Juan Ignacio Zoido, nuevo
presidente de la FEMP

Juan Ignacio Zoido, alcalde de Sevilla, fue
elegido nuevo presidente de la FEMP,
Federación Española de Municipios y Pro-
vincias, en la décima Asamblea General,
celebrada en Madrid el pasado 24 de sep-
tiembre. Junto a Zoido, fueron elegidos,
igualmente, los miembros de la Junta de
Gobierno y del Consejo Territorial. En su
primera intervención ante los alcaldes, y
presidentes de Diputaciones, Cabildos y
Consejos Insulares, José Ignacio Zoido reafirmó la necesidad de hacer de la
FEMP un instrumento útil para el municipalismo y añadió que “esta FEMP no
estará al servicio de ningún interés que no sea el de los vecinos de nuestros pue-
blos y ciudades”. Zoido también se refirió a las dificultades económicas que
atraviesan los Gobiernos Locales españoles y añadió que “los graves problemas
estructurales no sólo no se han resuelto, sino que se han agravado aún más”.
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Los retos en la gestión de residuos en una
economía globalizada, en Reinnova 2011

En los próximos 17 y 18 de noviembre, se presenta una nueva edición de Rein-
nova, Congreso Internacional de Innovación en la Gestión y Tratamiento de los
Residuos Municipales en Fira Sabadell. Como en las pasadas ediciones, Rein-
nova pretende ser la plataforma de intercambio de conocimientos y experien-
cias que aglutine a todos los actores que trabajan alrededor del vector residuo.
En concreto, en la presente edición, se ha escogido como marco de debate y
reflexión ‘Los retos en la gestión de residuos en una economía globalizada’,
un tema estratégico que puede tener un papel significativo en la nueva eco-
nomía del conocimiento.
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Una buena
iluminación en
colegios, puede
ahorrar más
de 100 M€

La Asociación Española de
Fabricantes de Iluminación
(Anfalum) ha asegurado que un
buen estudio lumínico hecho
por profesionales permitiría
ahorrar en los colegios de Espa-
ña alrededor de un 75% de
energía, con una amortización
estimada de 3-4 años, y una
consecuente reducción de los
gastos anuales de más de 100
millones de euros en toda Espa-
ña. Para hacer frente a esta
inversión, el Plan de Eficiencia
Energética del Gobierno prevé
ayudas y subvenciones, pero
para la patronal de fabricantes
de iluminación es insuficiente,
ya que, en palabras de su presi-
dente, Rafael Barón Crespo,
“cualquier ayuda o subvención
está condicionada a que haya
una inversión privada muy
importante y, además, la canti-
dad subvencionada no llega al
10% del total invertido”. En
esta línea, Anfalum recomienda
que las instalaciones de ilumi-
nación en las escuelas se dise-
ñen de tal forma que proporcio-
nen las condiciones necesarias
de visión para garantizar una
percepción óptima y sin moles-
tias, que permita cambiar la
mirada entre la relativamente
lejana pizarra, a lo que tenemos
tan cerca en el pupitre y el pro-
pio entorno del alumno, todo
durante una serie de horas
seguidas sin que se produzca
fatiga.

Las Navas del Marqués, municipio ejemplar en
promoción de la calefacción con biomasa
El municipio de Las Navas del Marqués (Ávila) es, desde hace varios años, sensible
a la protección del medio ambiente. Ya en 2004 encargaba a HC Ingeniería los pri-
meros estudios de viabilidad para dotar diversas instalaciones locales de sistemas de
calefacción sostenibles. Y fue en 2006 cuando se decidió realizar la primera instala-
ción de biomasa, concretamente un District Heating, que suministra calor a cuatro

edificios municipales, incluyen-
do el propio consistorio. El
Ayuntamiento está muy satisfe-
cho con el funcionamiento de
la caldera y de la instalación en
general, que da servicio de
calefacción y agua caliente
sanitaria a la piscina cubierta
municipal, al ayuntamiento, a
un edificio de usos múltiples
(antiguo Centro de Salud) y a
la sala de exposiciones ‘Los
Toriles’.
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El Ayuntamiento de Barcelona probará 17 motos
eléctricas cedidas por Honda

El Ayuntamiento de Barce-
lona ha recibido 17 motos
eléctricas, tipo ‘scooter’,
de la marca japonesa
Honda, para efectuar prue-
bas sobre la adaptabilidad
de estos modelos a los
usos urbanos en el ámbito
europeo.
Además de los vehículos,
Honda también ha cedido
9 cargadores rápidos, 18
cargadores transportables
y 18 transformadores de
corriente. De esta manera,
la capital catalana se con-
vierte en la primera y
única ciudad europea escogida fuera de Asia para llevar a cabo esta prueba piloto,
con el fin de adaptar este modelo, que ya se comercializa en Japón, y que se ha dise-
ñado para usos laborales, como los servicios de reparto y mensajería. 

El deporte influye cada vez más en la imagen de una ciudad
El cierre de calles para una prueba deportiva, el acondicionamiento navideño de una pista de patinaje sobre hielo, la ubica-
ción de un estadio de fútbol o un Arena multiusos, son decisiones que afectan al concepto de ciudad y que determinan parte
de su personalidad. Es por esto que Bizkaia Aretoa organizó una serie de ponencias en torno a la influencia que las activida-
des deportivas tienen en el concepto de ciudad. Representantes de instituciones públicas, de clubs deportivos, organizadores
de eventos y periodistas dieron su punto de vista sobre la importancia e incidencia que el deporte tiene en el desarrollo del
municipio. Lo hicieron en el marco del curso de verano ‘Deporte, gestión y municipio: deporte e imagen de ciudad’, organi-
zado por Bizkaia Bilbao Arte eta Kultura (BizBAK), de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea y que ofre-
ció herramientas y materiales para el cada vez más numeroso sector de los gestores del deporte.
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La calidad de las aguas de baño
sigue siendo alta en la Unión
Europea
La calidad de las aguas de baño sigue siendo alta en la
Unión Europea. Aun siendo globalmente alta, descendió
ligeramente en Europa entre 2009 y 2010. Chipre es el
país que obtiene los mejores resultados, ya que el 100%
de sus zonas de baño cumplen valores guía estrictos,
seguido de Croacia (97,3%), Malta (95,4%), Grecia
(94,2%) e Irlanda (90,1%). Los resultados proceden del
informe anual sobre las aguas de baño de la AEMA y la
Comisión Europea. Asimismo, la Comisión ha adoptado
también nuevas señales y símbolos que se utilizarán para
informar al público sobre la clasificación de las aguas de
baño y las restricciones al baño. 

La Asociación de fabricantes de
mobiliario urbano lanza la
nueva Guía de Pavimentos
La Asociación Española de Fabricantes de Mobilia-
rio Urbano y Parques Infantiles, Afamour, en cola-
boración con la Federación Española de Muebles,
Federmueble, y el Instituto de Biomecánica de
Valencia, IBV, ha publicado la Guía de Pavimentos
Continuos de Caucho con el fin de mejorar el con-
trol que se lleva a cabo sobre los pavimentos con-
tinuos de caucho. La Guía es un documento de
referencia y ayuda para prescriptores y fabricantes,
de manera que puede resolver las dudas actuales
sobre el comportamiento del pavimento frente a
diversas situaciones, como las condiciones medio-
ambientales, de colocación, etc. De la misma
manera, establece una serie de requisitos técnicos
cuyo cumplimiento asegura unos rangos óptimos
de confort, resistencia, durabilidad, salubridad y
seguridad del pavimento durante toda su vida útil.

Las zonas verdes de las ciudades
valencianas aumentan un 7% en los
últimos 5 años
Según datos del Sistema de Información de Ocupación
del Suelo de España (Siose), las zonas verdes urbanas de
las ciudades valencianas han crecido un 7% entre los
años 2005 y 2010. Así, el volumen de suelo destinado a
zonas verdes ha pasado de 17.676 a 18.840 hectáreas,
triplicando asimismo el índice de suelo edificado (que
aumentó un 2,7%, al pasar de 57.570 a 59.138 hectáre-
as). Los datos del Siose confirman además que en la
Comunidad Valenciana ha aumentado un 10% la super-
ficie destinada a zonas peatonales y aparcamientos, al
pasar de 32.313 a 35.677 hectáreas.

Nil� sk-Egholm
puede con todo

Cuando el deber llama, las máquinas Nil� sk-Egholm Ranger
están listas para lo que haga falta.
Park Ranger 2150
City Ranger 2200

Nil� sk-Advance, S.A.
Passeig del Rengle 5, Torre d’Ara Planta 9 - 08302 Mataró - Tel. 902 200 201 - E-mail: mkt.es@nil� sk.com

 La Egholm City Ranger 2200 satisface todas
las exigencias de los servicios municipales.

City Ranger
2200

Accesorios a medida para diferentes necesidades con los mejores 
resultados. Cambio de implemento en menos de 4 minutos sin ne-
cesidad de herramientas. Le ofrecemos una máquina que se adap-
ta perfectamente a cualquier necesidad, manteniendo ! exibilidad, 
multifuncionalidad y aportándole un rendimiento superior.

 Si tiene la necesidad de mantener la limpieza en las calles, parques, escaleras, plazas o 
cualquier otra super� cie exterior, le ofrecemos la máquina multiservicio Nil� sk-Egholm 
City Ranger 2200. Ésta dispone de un amplio programa de accesorios para labores de 
aspiración y limpieza: como el equipo de barrido, aspirador de hojas, cortacésped, 
recortadora de setos y quitanieves, entre otros.

 Puede consultar todos los implementos disponibles 
en nuestra página web: www.nil� sk-egholm.es
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Burgos inaugura los dos primeros
puntos públicos de recarga para
vehículos eléctricos
El alcalde de Burgos,
Javier Lacalle, y el con-
sejero de Movilidad,
Esteban Rebollo, inau-
guraron los dos prime-
ros puntos públicos de
recarga inteligente para
vehículos eléctricos,
instalados en el com-
plejo del Museo de la
Evolución Humana.
Schneider Electric y el
Instituto Tecnológico
de Castilla y León han sido los encargados de ceder los
puntos de recarga. La compañía francesa ha proporcio-
nado la solución y la tecnología necesarias para la ges-
tión de la recarga eléctrica, basadas en la recarga inteli-
gente, que permite la comunicación entre el vehículo y
la estación, obteniendo, así una carga más eficiente y
segura.

El II Congreso ITS
Euskadi se centra en la
información en tiempo
real para mejorar la
movilidad
‘Información en tiempo real para una
movilidad inteligente’ era el lema bajo
el que se celebró el II Congreso ITS
Euskadi, organizado por el Clúster de
Movilidad y Logística de Euskadi. Los
ITS o Sistemas Inteligentes de Trans-
porte trabajan para que la movilidad
de personas y mercancías, a través de
los diferentes modos de transporte, sea
más segura, sostenible y eficiente. La
información de tráfico y viaje en tiem-
po real implica a todos los actores que
intervienen en la movilidad. Por parte
de las administraciones, permite el
desarrollo de nuevos servicios que
favorecen la mejora del tráfico. Para
las empresas, es una oportunidad de
innovación y negocio, y de posicio-
narse en un mercado emergente. Y
para los usuarios, mejora su movili-
dad, tanto relativa a la fluidez del trá-
fico como a la planificación óptima de
sus viajes, bien sean privados, en
transporte público o combinados, y sin
olvidar los relativos al tráfico de mer-
cancías.

Se crea una aplicación que ofrece un paseo
virtual por el barrio Gótico de Barcelona
El centro tecnológico Barcelona Media ha creado la aplicación ‘Barcelo-
na en Gótico’, que ofrece un recorrido en 3D que permite descubrir algu-
nos de los edificios góticos y neogóticos más destacados de la ciudad. La
primera versión de la aplicación, que está concebida inicialmente para
terminales iPad II, ya se puede descargar gratuitamente en el Appstore de
Apple. La aplicación ofrece un paseo por algunos edificios emblemáticos
del histórico barrio barcelonés, con elementos góticos y neogóticos.
Desarrollado con el asesoramiento del Museo de Historia de Barcelona
sobre la plataforma de visualización tridimensional de Barcelona Media,
el recorrido virtual integra información histórica contrastada por expertos
e int roduce el factor temporal de manera muy visual para representar la
evolución de elementos singulares de la ciudad desde el siglo XI hasta
nuestros días.

El Aeropuerto de El Prat incorpora
siete vehículos eléctricos a su flota

Aena ha incorporado a su flota del Aeropuerto de El Prat
siete vehículos eléctricos. Inicialmente, los vehículos los uti-
lizará personal de ingeniería, medio ambiente, operaciones
y mantenimiento y está previsto que, a finales de año, se
incorporen tres unidades más a la flota de El Prat. Aena ha
invertido más de un millón de euros en la adquisición de los
vehículos y cree que su uso permita ahorrar la emisión de

doce toneladas
de CO2 a la at -
mósfera. Los ve -
hículos, que tie-
nen autonomía
para funcionar de
manera ininte-
rrumpida 150 ki -
ló metros, se re -
car garán por las
noches en los
pun tos que se
han habilitado a
tal efecto.
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La editorial continúa su expansión, renueva su portal y lanza cinco nuevas
cabeceras

Interempresas
se implanta en Madrid

Nuevo año, nuevo reto
Interempresas, con sede en Molins de Rei
(Barcelona), quiere seguir creciendo y su
implantación en Madrid es “un elemento
esencial”, señala Esteves, en este proceso de
expansión. “No lo hemos querido demorar
esperando una recuperación que va a tardar

E
X
P
A
N
S
IÓ
N

18|

Equipo de Interempresas Madrid, frente a la fachada de
la nueva delegación de la editorial en la capital.

La nueva delegación de Interempresas en
Madrid está ubicada de forma estratégi-
ca en el Parque Empresarial Eisenhower,

cerca del Aeropuerto de Barajas y de Ifema, la
Feria de Madrid. En las instalaciones, que
incorporan las últimas tecnologías, trabaja
desde principios de septiembre un equipo
formado por 11 personas, entre responsables
comerciales y redactores, unos profesionales
de “altísimo nivel”, muchos de ellos con una
acreditada trayectoria en el sector de la pren-
sa técnica y de las nuevas tecnologías de la
información. “La mayor presencia y cercanía
con relación a nuestros clientes, en un merca-
do tan potente como es el de Madrid-Zona
Centro, aumentará sin duda la calidad de
nuestros servicios y estamos convencidos
que contribuirá decisivamente al desarrollo
de Interempresas en todos y cada uno de los
sectores económicos en los que actúa”, sostie-
ne Esteves.

Nuevas cabeceras
La apuesta de crecimiento de Interempresas
se ha materializado también en la creación de
nuevas líneas editoriales. Así, la compañía lan-
zará cinco nuevas cabeceras: 'Piscinas e Insta-
laciones Deportivas'; 'Hostelería'; 'Aceite'; 'Ta-
lleres Mecánicos y Estaciones de Servicio' e
'Instaladores', que verán la luz a principios de
2012. Éstas se unirán a las 26 existentes, por lo
que el grupo contará a partir de enero del
próximo año con un total de 31 cabeceras.

Nova Àgora, empresa editora de las revistas Interempresas y responsable del portal
Interempresas.net, inauguró a principios de septiembre una delegación en Madrid en
la que trabajan un total de 11 personas. “Apostar por el crecimiento en períodos críti-
cos, en los que la mayor parte de empresas del sector de la comunicación se retrae, es
un reto y es a la vez una oportunidad”, explica Albert Esteves, director general de Inte-
rempresas. Con la apertura de las nuevas instalaciones, la editorial catalana ha creado
una nueva versión de la web Interempresas.net y ultima el lanzamiento de cinco nue-
vas cabeceras.
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más de lo que todos desearíamos”, añade el
director general de la editorial al respecto.
El grupo editorial quiere seguir ayudando a
las empresas a mejorar sus resultados ofre-
ciéndoles una plataforma de comunicación
multimedia de amplio espectro, potente, efi-
caz y sobre todo, fiable. “Creciendo en núme-

Nuevo portal más intuitivo y multilingüe

Coincidiendo con la inauguración de las nuevas instalaciones en la
capital, Interempresas ha lanzado una nueva versión de Interempre-
sas.net, la plataforma informativa líder de la industria española en
Internet. La nueva web cuenta con importantes novedades destina-
das a hacer más fácil e intuitiva la navegación, de entre las que des-
tacan especialmente las orientadas a facilitar la búsqueda de pro-
ductos. Por otro lado, antes de terminar el presente año se implan-
tará la versión multilingüe del portal, que redimensionará la
audiencia a escala global y abrirá un nuevo horizonte a las empre-
sas que tienen como objetivo la exportación.
Interempresas.net cubre en la actualidad 49 sectores económi-
cos, con casi 15.000 empresas con contenidos en el portal, que
abarcan más de 62.000 productos, y ofrece en la actualidad más
de 47.000 artículos y reportajes. La audiencia media roza el
medio millón de visitas al mes, según datos de la Oficina de
Justificación de la Difusión (OJD) y cuenta con más de 200.000
usuarios registrados.

ro de profesionales y aumentando nuestra
gama de productos podremos seguir mejo-
rando, en beneficio de todos nuestros clien-
tes. La confianza que nos han ofrecido duran-
te los veinte años que cumpliremos en 2012
es nuestro más valioso activo para afrontar
con optimismo este nuevo reto”. �
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Municipalia, 
el hipermercado 

de los alcaldes

Oriol Oró, director general 
de Fira de Lleida

Recuperando una definición acuñada hace ya
bastantes años, podemos afirmar que la ciu-
dad de Lleida se prepara para acoger una

nueva edición del ‘hipermercado de los alcaldes’.
Municipalia (Salón Internacional de Equipamientos
y Servicios Municipales) constituye, en efecto, un
gran escaparate ideal para que los representantes
políticos y técnicos de los ayuntamientos encuen-
tren, valoren, comparen y, en su caso, adquieran
todas aquellas soluciones que garanticen el desa-
rrollo de los municipios y el bienestar de los ciuda-
danos. Municipalia, en su día certamen pionero en
este ámbito, llega a su 16ª edición consolidado
como el salón líder en España y uno de los más
importantes del sur de Europa en el sector de los
equipamientos y servicios urbanos. Este año la feria
se celebrará del 18 al 21 de octubre con la previsión
de superar los 300 expositores y los 20.000 visitan-
tes profesionales procedentes de diversos países
de África, América y Europa.

20|
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nes promocionales a realizar, y es por
ello que creemos que la mayoría de las
empresas punteras del sector estarán
presentes en Municipalia, un salón que
por historia, importancia y prestigio se
ha convertido en un referente dentro
de su ámbito.
Un hecho objetivo que avala esta tesis
es que —contrariamente a otros salo-
nes, en los que como resultado de la
crisis la comercialización de los espa-
cios de exposición deviene una tarea
complicada— Fira de Lleida ya había
cubierto prácticamente el 100% de la
superficie de exposición un mes antes
de la celebración de Municipalia.
Otro factor que tiene su peso específi-

co en el éxito del certamen es la coinci-
dencia de la presente edición del certa-
men con el periodo posterior a las elec-
ciones municipales, un periodo en que
los nuevos equipos de gobierno de los
ayuntamientos españoles preparan sus
estrategias y líneas de actuación de
cara al mandato recién inaugurado.
Para los responsables municipales éste
es un momento clave, como mínimo,
para ponerse al día en todas aquellas
novedades que pueden ayudar al pro-
greso de sus respectivos municipios.
Cabe destacar, además, que los exposi-
tores de Municipalia aportan solucio-
nes para ahorrar en la gestión munici-
pal y rentabilizar las inversiones, con-
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Pese a la actual situación económica,
que afecta a todos los sectores econó-
micos y que ha tenido un impacto cla-
ramente negativo en las haciendas
municipales —en parte por la caída de
la actividad urbanística, en parte por la
disminución de las ayudas de otras
Administraciones— estamos convenci-
dos de que Municipalia sigue siendo
una cita obligada tanto para las empre-
sas más importantes del sector de los
servicios y de los equipos urbanos
como para los potenciales visitantes
del salón (alcaldes, concejales, técnicos
municipales, urbanistas, arquitectos,
etc.). Y esto es así por varios motivos.
Hablando de factores coyunturales, es
evidente que el empresario trata de
superar los efectos negativos de la cri-
sis económica a través de varios meca-
nismos: diversificando o ideando alter-
nativas a su producción, internacionali-
zándose, buscando alianzas y, en casi
todos los casos, optimizando la gestión
empresarial. Esto último implica selec-
cionar de forma muy precisa las accio-

Lleida se convertirá entre el 18 y el 21 
de octubre en punto de referencia 

del municipalismo español
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viertiéndose de esta manera en aliados
de gran valor para los ayuntamientos.
Entrando en elementos organizativos,
y al margen del aliciente que supone la
diversidad y las novedades que el visi-
tante puede encontrar en el área de
exposición, uno de los puntos fuertes
de Municipalia es el variado programa
de jornadas técnicas, coloquios, pre-
sentaciones y otras actividades que se
celebran paralelamente al salón, y que
se centran en temáticas de actualidad
relacionadas con el mundo de los
municipios.
En la presente edición del Salón Inter-
nacional de Equipamientos y Servicios
Municipales, por ejemplo, hemos pro-

gramado —entre otros— jornadas téc-
nicas y encuentros profesionales sobre
la administración digital, vertederos
controlados, técnicas de jardinería,
pavimentos sintéticos en áreas de jue-
gos y maquinaria de mantenimiento
de jardinería, gestión del espacio
público, participación técnica y social
real en los parques, los seguros en el
mundo local, los nuevos productos de
la Red Compra Reciclado, la primera
plataforma online 2.0 que conecta
fabricantes y administración local,
pymes y compra pública innovadora, la
mejora de los municipios a través de
las nuevas tecnologías, aspectos jurídi-
cos (Consorcio Localret), la sede elec-

trónica para los ayuntamientos de
Cataluña (Consorcio AOC), auditorías
urbanísticas, el principio de transpa-
rencia en las administraciones locales,
sistema de telegestión para el alum-
brado, nuevas tecnologías de ahorro y
eficiencia energética para municipios,
importancia de la presencia de desfi-
briladores en espacios públicos muni-
cipales, la Línea Verde (servicio munici-
pal de consultas medioambientales), la
gestión eficaz de la señalización en
tiempos de crisis o el Proyecto Lumíni-
co (el futuro del ahorro energético).
Así pues, y por todo lo dicho, Lleida se
convertirá entre el 18 y el 21 de octu-
bre en punto de referencia del munici-
palismo español. Un punto de referen-
cia que reunirá, por un lado, todo tipo
de soluciones técnicas y de servicios
para que los ayuntamientos puedan
mejorar la calidad de vida de los ciuda-
danos, y, por el otro, a expertos en
temas municipales y representantes de
las administraciones locales que deba-
tirán e intercambiarán opiniones y
experiencias sobre el presente y el
futuro de los municipios. La gran cita
de los alcaldes está servida. �

Esta edición contará con jornadas y encuentros
sobre administración digital, vertederos

controlados, técnicas de jardinería, pavimentos
sintéticos en áreas de juegos, maquinaria de

mantenimiento de jardinería, gestión del
espacio público, etc.
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Laia Banús

Preséntenos su empresa. ¿Qué
servicios ofrecen?
Las principales líneas de trabajo
de Grupo Ambit son la organiza-
ción y la programación de espec-
táculos y eventos multitudinarios.
Confeccionamos los programas
de fiestas de más de 100 ayunta-
mientos en toda España, incluyen-
do no sólo la contratación de la
parte artística sino también la eje-
cución y supervisión de toda la
producción y servicios tanto

SOLUCIONES ANTE RECORTES

“La contratación del servicio del
control integral de las fiestas a
empresas externas ahorra dinero a
las administraciones públicas”

humanos como materiales asocia-
dos al proyecto. Trabajamos en
todo el noreste peninsular y
somos líderes en cuanto a volu-
men de contratación en nuestra
área de influencia, que abarca
cuatro comunidades autónomas.

La crisis está provocando
recortes en la inversión pública.
¿Lo han notado en su negocio?
Se nota mucho, no sólo en lo que
concierne a reducción de presu-
puestos sino también en los plazos
de pago. Algunas empresas hemos
tenido que comenzar a actuar

Los meses de verano son meses de fiestas y eventos al aire
libre. Pero con la crisis, muchos ayuntamientos se las ven y se
las desean para poder organizar sus fiestas locales sin que se
note en la calidad de los eventos. Por ello, empresas de orga-
nización y programación de espectáculos como Grupo Ambit
han tenido que adaptarse a este nuevo contexto, ofreciendo
soluciones más ajustadas de precio pero sin disminuir un
ápice el servicio. Hablamos de ello con Miguel Ángel Gil, uno
de sus responsables.
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Entrevista a 
Miguel Ángel Gil,

responsable de 
Grupo Ambit

como financieras para conseguir
mantener los niveles de calidad y
servicio de años anteriores en
algunas programaciones.

¿En qué ámbitos creen que las
Administraciones pueden
ahorrar más?
En muchas ocasiones las plantillas
de los ayuntamientos están sobre-
dimensionadas, como mínimo en
lo que se refiere a departamentos
como el de cultura y festejos, que
se estructuran en función de las
puntas de trabajo que tan sólo
abarcan unas semanas al año
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mien tras que se encuentran in -
frautilizadas el resto del tiempo.
Creemos que la contratación de
algunos servicios como el de la
producción y el control integral de
las fiestas a empresas externas
puede ahorrar dinero a las admi-
nistraciones públicas.

Y en el sector de la organización
de eventos y la contratación de
artistas, ¿la tendencia general es
no invertir, comprar barato o
comprar de manera inteligente?
¿Las Administraciones suelen
optar por priorizar el precio a la
calidad o viceversa?
Depende mucho del caso. Se dan
todas las vertientes. En las ocasio-
nes en que se recorta el presu-
puesto para una fecha podemos
optar por rebajar cachés de los
artistas o por modificar el formato
de la actuación. En otras ocasiones
las medidas son más drásticas y se
producen anulaciones de actuacio-
nes, aunque con una buena nego-
ciación y planificación se puede
evitar casi siempre.

Concierto del grupo ‘Academia Nocturna’, organizado por Grupo Ambit. La empresa garantiza control
sobre todas las actuaciones con ‘road-managers’ in situ.

“Algunas empresas hemos tenido que comenzar
a actuar como financieras para conseguir mantener los

niveles de calidad y servicio de años anteriores en
algunas programaciones”
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SOLUCIONES ANTE RECORTES

¿Qué soluciones ofrecen
ustedes para ayudar a estos
recortes?
Estamos realizando diferentes
ofertas anticrisis dependiendo de
la casuística de cada cliente, pero
en todas aseguramos un mínimo
de un 10% de descuento con res-
pecto al presupuesto más bajo
que tengan disponible.
El ser una empresa con un volu-
men muy alto de contratación
(para lo habitual en el sector) nos
otorga un poder de negociación
que nos permite trabajar con unos
precios sensiblemente más bajos
que los ofrecidos por nuestra
competencia.

¿Cuál ha sido la respuesta de
las Administraciones ante sus
propuestas?
Ha tenido una relativa aceptación
pero nos gustaría que hubiese
sido más positiva. A pesar de los
recortes de presupuestos, cree-
mos que en el sector sigue impe-
rando un inmovilismo excesivo y
existe una notable reticencia a
cambiar de proveedor en muchas
administraciones. Demasiados ayun   -
 tamientos valoran en exclusiva la
confianza que les transmite la
empresa con la que llevan trabajan-
do años simplemente por inercia y
no contemplan el cambio de prove-

edor a pesar de que la oferta en tér-
minos de precio y calidad sea muy
superior. Es el viejo refrán de ‘más
vale malo conocido...’. Por desgra-
cia, en tiempos de recortes presu-
puestarios tan graves como los que
vivimos, creemos que todos debe-
mos abrir el abanico de posibilida-
des contempladas con el fin de
confeccionar el mejor programa de
fiestas con el menor presupuesto
posible.

Además de un ajuste de
precios… ¿Qué valores ofrecen
en su empresa que los
diferencien de otras?
Nuestro principal valor nunca ha
sido el precio, a pesar de que des-

Concierto de Loquillo en las fiestas de Sant Andreu de la Barca (Barcelona).
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“Confeccionamos los programas de
fiestas de más de 100 ayuntamientos en
toda España”. Imagen de un concierto
organizado en el marco de las fiestas

de la Mercè, en Barcelona.

tacamos notablemente en ese as -
pecto. El aspecto que primamos
en la contratación es el servicio
ofrecido, incluido el control sobre
las actuaciones y la garantía de
resolución de problemas y antici-
pación a los mismos.
En ese sentido, somos pioneros
en cuanto a la utilización de ‘road-
managers’ in situ para todas las
actuaciones así como de la con-
fección de hojas de ruta coordina-
das entre nuestra agencia, el ayun-
tamiento y el artista y servicios
asociados.
En Grupo Ambit nos aseguramos
de que una persona esté física-
mente controlando el evento y
gracias a una labor previa de ofici-
na, intentamos adelantarnos a los
posibles problemas que puedan
ocurrir para garantizar la correcta
ejecución de la actuación sin
escatimar en medios físicos ni
humanos.�

“En el sector sigue
imperando un

inmovilismo excesivo y
existe una notable

reticencia a cambiar de
proveedor en muchas

administraciones”
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www.lamp.es - lamp@lamp.es - tel. 902 20 40 10

Obra:

Plaza Torre Agbar

(Barcelona, España)

Diseñador de Iluminación:

Maurici Ginés - artec3 Lighting Design

Arquitecto: 

Fermín Vázquez

Estudio: 

b720

Promotor: 

Aigües de Barcelona

Instaladora: 

JX Instal·lacions

Año: 

2011

I luminación: 

Luminaria Smap

Maurici Ginés, Barcelona 1970. En 1998 inicia 

Artecluminotecnia. Desde el 2007 dirige artec3 

Lighting Design. Es miembro y Presidente de 

la Asociación Profesional de Diseñadores de 

Iluminación (APDI) de España y miembro profesional 

de la Professional Lighting Designers Association 

(PLDA). Actualmente es 
profesor colaborador en 

distintas univers
idades.
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Escofet diseña elementos
urbanos de hormigón
moldeado, ¿qué ventajas
presenta respecto otros
materiales como la madera?
Escofet, fiel a su actividad principal
desde su origen, edita principal-
mente elementos urbanos en hor-
migón moldeado, pero ya hace
unos diez años que inició su diver-
sificación hacia otros materiales
con gran éxito. Actualmente, el
45% de la facturación es tributaria
de otros materiales como la made-
ra, el aluminio y el acero, los polí-
meros y el cristal.

¿Y qué valores destacan más
sus clientes, las
Administraciones Públicas, a la
hora de elegir Escofet?
Principalmente el valor del diseño,
ya que la calidad se da por incluida

Este año la empresa celebra su
125º aniversario. ¿Ha cambiado
mucho nuestra percepción del
espacio público? Y ¿en qué
sentido?
El espacio público ha adquirido
una mayor atención por parte de
los gestores municipales pero
principalmente por los usuarios,

2011 ha sido un año especial para Escofet
1886. La firma ha celebrado sus 125 años
y lo ha hecho mostrando sus últimos
productos para el espacio urbano. Una
vasta experiencia que le permite conocer
en profundidad las tendencias en este
segmento y analizar con distancia el
tiempo recorrido hasta ahora y que
Interempresas recopila en esta entrevista.

E
N

T
R

E
V

IS
T

A E
como herramienta de

valor desde el inicio de
su actividad, en 1886”

Esther Güell
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Para Enric Pericas, “el uso del espacio público se orienta hacia
una concepción del bienestar”.

Enric Pericas,
arquitecto director 

de elementos urbanos de
Escofet 1886

cada vez más exigentes como
conocedores que son de experien-
cias anteriores. Las acciones inicia-
les de reforma del espacio público
ya tienen más de 25 años y ese
espacio en el tiempo permite al
usuario juzgar sobre la calidad y la
adecuación a los usos previsto sin
ser éstos expertos en la materia.
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en todos los producto que edita la
compañía. La durabilidad es un
valor en alza en estos momentos
en los que sólo aquellas empresas
que sean capaces de dar ‘liebre
por gato’ verán afianzada su activi-
dad.

Una muestra de que hormigón
y diseño no están reñidos...
Escofet ya editaba pavimentos
hidráulicos con los mejores auto-
res de la época a principios de
siglo XX. Desde entonces no ha
dejado de incorporar el diseño
como herramienta de valor en su
producción. Este concepto que
ahora parece tan novedoso Esco-
fet ya lo aplicaba en 1886, cuando
inició su actividad.

Con motivo de su 125º
aniversario ¿han desarrolado
nuevos elementos urbanos y de
paisajismo?.. ¿La innovación
forma parte de su esencia
como empresa?
Para este aniversario hemos
hecho un esfuerzo editor de gran
valor para sacar al mercado un
diseño inédito del arquitecto

danés Jorn Utzon. Escofet ha asu-
mido todos los costes, con el ries-
go que ello comporta, para hacer
una primera edición de un banco
modular que ha sido cedido para
instalarlos en el jardín anexo al
museo dedicado a la obra de este
arquitecto, en la ciudad de Aal-
borg.
En la web de Escofet ya hemos
publicado material gráfico y litera-
rio sobre el banco modular UTSEP
(Acrónimo de Utzon+Septembre)
diseñado por él. La edición de
este producto y su instalación en
los jardines del nuevo Utzon Cen-
ter en la ciudad danesa de Aalborg
fue el hilo conductor del reporta-
je que se mostró dentro de las
actividades previstas para la cele-
bración del 125 aniversario de la
compañía, el 22 de septiembre en
la sala de Exposiciones del FAD en
Barcelona.

¿Dónde podemos encontrar
diseños Escofet?
Prácticamente en todos los países
de la Unión Europea. También en
Canadá, EE UU, Argentina, Japón,
Arabia Saudí y países del Golfo

Pérsico. Y últimamente también
en Marruecos, Azerbaiyán, Geor-
gia y otros países que hasta la
fecha resultaban mercados exóti-
cos y que, con la ayuda de la web,
hemos entrado sin las intermedia-
ción de agentes o representantes.

Según su experiencia y opinión,
¿hacia dónde se dirige la
arquitectura urbana? ¿Cómo ve
los espacios públicos de los
próximos años?
Tengo alguna ideas sobre el futuro
del sector que en su momento
escribí a partir de otros textos leí-
dos, contrastadas desde mi propia
experiencia.
El diseño contemporáneo del
espacio público ya no se enmarca-
rá en el campo de las necesidades
concretas, limitándose a resolver
problemas. La necesidad de
expresión explica que se creen
diseños de éxito proponiendo
soluciones emo cionales a proble-
mas concretos de diseño. Los nue-
vos proyectos dejan de ser una
aplicación dogmática de determi-
nadas ideas y se convierten en
elementos ambiguos con diferen-

Asiento 'Flor', diseñado por los arquitectos
Mansilla y Tuñón. De hormigón armado, de

suave decapado e hidrofugado, se presenta en
dos formatos y se acopla a través de un sutil
juego de similitudes y diferencias. Su diseño

biomórfico y radial, posibilita el uso combinado
de los módulos o el uso individual.
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tes formas de utilización y que
posibilitan diferentes interpreta-
ciones, en las que el usuario es el
verdadero protagonista.
El uso del espacio público se
orienta hacia una concepción del
bienestar. Un espacio público
que sea la prolongación colectiva
de la casa con elementos que
faciliten la interacción entre la
gente para que las personas
encuentren natural co mu nicarse
entre ellas. Un espacio público
práctico, menos especializado y
más flexible.
José Amor, gerente de Microar-
quitectura, hace un diagnóstico
muy lúcido de la situación actual.
Resumido, nos dice: “En cuanto al
mercado de nuestro sector, es evi-
dente que después de una época
de despilfarro se imponen los pro-
yectos autofinanciables, pues ni
mantener todo lo realizado hasta
el momento es posible y, en con-
secuencia habrá que asumir una
actitud que se adapte al nuevo
medio económico, además de
estar alerta para detectar nuevas
necesidades no cubiertas o insa-
tisfechas. El mercado está satura-
do y los cambios ya no serán de
más volumen. Los presupuestos
de los ayuntamientos ya nunca
serán lo que han sido hasta ahora.
Se pueden abrir nuevos merca-
dos, pero difícilmente llegaran al
volumen y dinamismo de los mer-
cados locales que hemos conoci-
do. El mercado de las exportacio-
nes es muy diferente del nacional,
y no admite tan fácilmente los
productos de aquí. Las costum-
bres son diferentes, los gustos
varían, o simplemente, las empre-
sas locales de los otros países ya
abastecen el mercado con pro-
ductos de producción local.
La diversidad de prescriptores
exige también una diversidad de
productos y los catálogos están-
dar, por muy amplios que sean,
no son capaces de dar respuesta a
un mercado que no acepta solu-
ciones idénticas. En esta situa-
ción, las empresas editoras que
han identificado el diseño como
una herramienta de crecimiento y
han incorporado la cultura y las
capacidades de proyecto como un
factor competitivo, son las que
gozan de mayor garantía de
supervivencia para competir en el
mercado local, o para abrir nue-
vos mercados”.�
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Diseño danés, fabricación española

UTSEP System es un banco modular que se construye a partir de la agregación de
nueve módulos de hormigón: tres rectos, tres cóncavos y tres convexos con ilimita-
das posibilidades de composición recta, curvilínea o la combinación de ambas. La
sección completa formada por asiento, espaldar y reposa cabeza puede también
variar utilizando el asiento únicamente con el espaldar o sin él.
El sistema de mobiliario UTSEP se inspira en los mismos principios de ‘adición’ por
los que Utzon se interesó a lo largo de su carrera convirtiéndose en una de sus pre-
ocupaciones particulares en su método de trabajo al final de la década de los 60.
El concepto de Utzon que se entrevé detrás en sus dos primeras líneas de mobilia-
rio listas para iniciar su producción comercial se remonta a la Sidney Opera House.
La primera la encontramos cuando descubrimos su sinuoso y ricamente modelado
diseño ‘paisaje de madera curvada’, con el que Utzon nos ofrece una manera más rela-
jada de sentarse en los vestíbulos, en contraste con las alineaciones tradicionales de
bancos y asientos, tipificados por entonces por el sistema ‘Tandem Sling Seating’
diseñado por la oficina de los Eames en 1962. A su vuelta a Dinamarca, Utzon desa-
rrollaría su idea de modo que pueda realizarse en espuma de poliuretano tapizada
con tejido de diferente colorido. Éstos los produjo Ken Muff Lassen, y se basaba en
tres módulos básicos –un asiento bajo y dos respaldos, uno bajo y el otro alto– dis-
ponibles tanto en su forma recta como trapezoidal, permitiendo diferentes e ilimi-
tadas agregaciones. Publicadas en la revista Arkitektur, incluidas en sus proyectos de
‘arquitectura aditiva’.

Utzon define este sofá del modo siguiente:
“Este sistema de mobiliario ha sido desarrollado a partir del estudio del deseo natu-
ral del hombre de formar grupos y de sentarse juntos en pequeños o grandes grupos.
Toda nuestra vida en sociedad se basa en este deseo de conversar e interactuar con
otras personas. La conversación íntima no tiene lugar en los usuales modelos rec-
tangulares de asientos cuadrados en salas de estar, salones, vestíbulos y salas de
espera. Con este sistema de mobiliario, se puede crear prácticamente cualquier agre-
gación curvilínea debido a la capacidad de combinatoria de sus unidades en forma
ángulo con las unidades rectangulares. Incluso cuando no se utilizan o se utiliza con
escasas personas, las formas que fluyen de este mobiliario resultan atractivas formas
esculturales sobre el pavimento, en contraste con las aburridas filas de banco en for-
mación militar que conocemos de las salas de espera de aeropuertos y estaciones de
ferrocarril. En la arquitectura contemporánea, dominada por el módulo rectangular,
estas piezas de mobiliario de formas vivas crean un atractivo contraste en las incom-
prometidas salas cúbicas”.

“El diseño contemporáneo del espacio público
ya no se enmascara en el campo de las

necesidades concretas”
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Arquitectos, prensa técnica y allegados acompañan a la empresa en esta
conmemoración

Escofet 1886
celebra su 125º
aniversario
arropada por amigos y
colaboradores

Farré-Escofet recordó algunos arquitectos que, en
pleno auge del modernismo, diseñaron para Escofet
modelos de mosaicos hidráulicos: Antoni Gaudí, Lluís
Domènech i Montaner y Alexandre de Riquer.

 

Han pasado 125 años desde que se fundó la compañía Escofet en 1886 en Barcelona. Empezó
como una empresa dedicada a la edición y fabricación de mosaico hidráulico y, en tan sólo
dos años, recibió la Medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Desde
entonces se ha convertido en un claro ejemplo de unión entre el arte y la industria. Una tra-
yectoria que repasó ampliamente el presidente de la empresa, Emili Farré-Escofet, la 4ª gene-
ración de la familia, ante un público fiel y atento que quiso acompañarle en esta celebración.

Esther Güell 
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Farré-Escofet recordó en su emotivo y
personal recuerdo de la empresa, a al -
gu nos arquitectos que, en pleno auge

del modernismo, diseñaron para Escofet
modelos de mosaicos hidráulicos: Antoni
Gaudí, Lluís Domènech i Montaner y Alexan-
dre de Riquer.
Y es que la estrecha relación de Escofet con el
espacio público de Barcelona se afianza con
los años participando en los grandes aconte-
cimientos de la ciudad: La Exposición Inter-
nacional de 1929, la pavimentación de Las
Ramblas, Los Juegos Olímpicos de 1992 (ese
mismo año recibe el Premio Nacional de
Diseño), la pavimentación del Paseo de Gra-
cia con el modelo de mosaico hidráulico de
Gaudí actualizado y el Forum de las Culturas
en 2004, entre otros.
A lo largo de los años se ha consolidado
como empresa líder en el mercado del hor-
migón arquitectónico, empleando un gran
componente de innovación y criterios cons-
tructivos, que han abierto nuevos caminos
en la creación del espacio urbano y la edifi-
cación.
Desde los años 70, Escofet ha ampliado su
catálogo al mobiliario urbano, apostando por
diseños inéditos y colaborando con firmas de
profesionales como MBM Arquitectes, Enric
Miralles (cuyo banco Lungo Mare les valió un
Delta de Oro en 2001), el estudio 10+10 (Delta
de Plata para el banco Godot, el 2005), Toyo
Ito, (Delta de Plata, en este caso para el banco
Naguisa, el 2007). La empresa ha suministrado

también sus productos para obras tan signifi-
cativas como la M-30 de Madrid, el puerto de
Valencia para la celebración de la America’s
Cup: en concreto, para el edificio diseñado por
el Estudio B720 y el afamado arquitecto inglés
David Chipperfield, o la serie modular de ban-
cos de hormigón prefabricado, ubicados en el
parque que se ha construido en el centro de la
isla artificial Island City, en la ciudad japonesa
de Fukuoka.
Entre los últimos proyectos se encuentran un
alcorque gigante que se llama Otto (diseña-
do por Emiliana Disseny) y una nueva colec-
ción de productos de hormigón UHPC,
comercialmente denominado ‘Piedra Líqui-
da’, que consiste en una banco de aluminio y
hormigón llamado Vilnius y una mesa+banco
que combina la madera con el hormigón.

Del mundo rural al bullicio de la ciudad

Emili Farré-Escofet hizo un sincero repaso a la evolución de la compañía,
recordando el origen humilde y rural de sus antepasados, “de payés”, pero
con un claro objetivo: hacer negocio y hacerlo crecer, “con testarudez y
trabajo, siempre con la ciudad de Barcelona de fondo”. Y es que los inicios
de Escofet se enmarcan en el nacimiento del Eixample barcelonés, el
barrio del Ensanche que necesitaría de mano de obra y materiales, como
el mosaico hidráulico creado por esta empresa. “Los nuevos pisos necesi-
tarían suelos, y este material resultaba más resistente y con mejores
características que el gres o la piedra, habituales hasta entonces”. Poste-
riormente, la producción de mosaico para exteriores, “supuso la entrada
de la empresa en el paisaje urbano”.

El 125º aniversario de Escofet contó también con la inauguración, el pasado mes de junio, del parque Utzon
Parken, dotado con bancos UTSEP, en la ciudad danesa de Aalborg.
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No es de extrañar que el gran éxito y presti-
gio de esta firma se deba a la combinación de
tres aspectos fundamentales: la utilización de
los mejores materiales (de los que el principal
es el hormigón); la aplicación de la mejor tec-
nología en el proceso de producción; y el
compromiso con el diseño como valor añadi-
do en una labor editorial de elementos urba-
nos y de edificación.

Historia de una amistad
En junio de este año se inauguraron en Aal-
borg (Dinamarca) el parque Utzon Parken,
equipado con los bancos UTSEP, una activi-
dad enmarcada también en la celebración
del 125 aniversario de Escofet.
UTSEP System, diseñado por el arquitecto
danés Jørn Utzon, fue concebido inicialmen-
te como sofá modular para el vestíbulo del
edificio de la Opera de Sydney y fue reedita-
do por Escofet como mobiliario urbano en
hormigón moldeado, previa autorización de
Jan Utzona, hijo del arquitecto, y el beneplá-
cito del Ayuntamiento de Aalborg. En oca-
sión del 125 aniversario de la empresa Esco-
fet, la reedición del banco en hormigón se
colocó frente al Museo Utzon Center de esta
ciudad danesa.

El sistema de mobiliario UTSEP (acrónimo de
Utzon y septiembre) se inspira en los mismos
principios de ‘adición’ por los que Utzon se
interesó a lo largo de su carrera convirtiéndo-
se en una de sus preocupaciones particulares
en su método de trabajo al final de la década
de los 60.�

Emili Farré-Escofet, presidente actual de la empresa, hizo un discurso sincero, lleno de recuerdos
para amigos y compañeros que se han cruzado con Escofet a lo largo de los 125 años.

EM13_032_035_125º Escofet  10/10/11  08:33  Página 35



Seguridad en nuestros parques infantiles

Gestión del
mantenimiento
de las áreas de juego

Para evitarlo, entre otras muchas cosas
que aún quedan por realizar, debemos
crear un entorno infantil donde los

niños se desarrollen y convivan en unas con-
diciones óptimas de seguridad, evitando en
primer lugar accidentes que produzcan inca-
pacitación u otras consecuencias fatales, y en
segundo lugar, reducir las consecuencias gra-
ves derivadas de los posibles contratiempos
que inevitablemente se producirán por el
afán de los niños de aumentar su nivel de
competencia, ya sea social, intelectual o físi-
camente.

El equipamiento de juego debe intentar man-
tener el equilibrio entre la necesidad de ofrecer
riesgo y la necesidad de proteger a los niños de
lesiones graves.
Desde el 1 de enero de 1998, el equipamiento
para parques infantiles debe cumplir nuevas
normas. Se trata de normas de gran alcance,
revisadas y actualizadas en 2008.
Las disposiciones de estas normas no preten-
den limitar la contribución que tiene el equipa-
miento para parques infantiles en el desarrollo
de los niños, ni tampoco el juego, que es positi-
vo desde el punto de vista educativo. La pre-

Un parque infantil supone
para un niño una invitación
a la diversión y un lugar
donde dar rienda suelta a su
imaginación a través de las
múltiples atracciones y equi-
pamientos de juego que se
instalan en éste. En el juego,
puede que la exposición a
cierto grado de riesgo sea
ventajosa, porque satisface
una necesidad humana básica
y proporciona al niño la posi-
bilidad de aprender sobre
los riesgos y sus consecuen-
cias en un entorno contro-
lado.

P
A
R
Q

U
E
S
 I

N
F
A
N

T
IL

E
S

Encarna Alemañ,
técnico en Seguridad Infantil. Aiju Centro Tecnológico

36|

EM13_036_039_Aiju  10/10/11  08:35  Página 36



|37

sente normativa europea establece una serie
de exigencias en materia de seguridad para
minimizar daños causados por accidentes en
las áreas de juego infantil, recogiendo requisi-
tos que deben cumplir los equipamientos de
juego (columpios, toboganes, carruseles, tiroli-
nas, balancines, redes tridimensionales y equi-
pos totalmente cerrados) y los materiales utili-
zados, las dimensiones de los huecos y espa-
cios libres, las distancias y alturas de seguridad,
protección contra las caídas y enganchones de
ropa y pelo, etc. Además, hacen referencia a los
grosores de recubrimiento (arena, gravilla, …)
de las áreas de juego, a los requisitos de insta-
lación, las distancias libres de obstáculos y el
mantenimiento posterior del área de juego. Sin
embargo, esta normativa no es de obligado
cumplimiento y sólo en Francia la aplica en la
actualidad. Se trata, más bien, de recomenda-
ciones técnicas de carácter no obligatorio; y
para ser vinculantes necesitan de una Directiva
Europea o de una ley nacional.
En España, las autoridades han determinado
que sea de libre aplicación, lo que provoca un
gran vacío legal; ya que sólo las Autonomías de
Andalucía y Galicia cuentan con una normativa
específica, las cuales son obligatorias en el
marco de sus propias comunidades, y en otros
casos son los Ayuntamientos quienes median-
te ordenanza intentan regular esta materia.
El objetivo de estas normas es, ante todo, evi-
tar accidentes y reducir la posibilidad de que se
deriven consecuencias graves que inevitable-
mente se produce cuando los niños tratan de
aumentar su nivel de competencia, ya sea
social, intelectual o física.

Punto clave: inspección y
mantenimiento
Los aspectos más importantes y piezas clave
para minimizar riesgos en las áreas de juego
son la realización de una buena instalación de
los equipamientos de juego, un adecuado
mantenimiento y unas inspecciones periódi-
cas. Esto es un factor que muchas veces deja
que desear, ya que cualquier ciudadano
puede comprobar que todavía el manteni-
miento y estado de conservación de muchos
parques infantiles es manifiestamente mejora-
ble. Pintadas, desperdicios y elementos arran-
cados, rotos o quemados se han convertido en
habituales de algunas zonas de juego infantil
que no invitan precisamente a su uso.
Pero por encima de la limpieza y el aspecto
visual, la preocupación de los propietarios y
usuarios, debería enfocarse a la seguridad que
estas zonas de juego ofrecen a los más peque-
ños. Dada la dificultad de controlar el compor-
tamiento y mal uso de los equipamientos por
parte de los usuarios, los accidentes pueden
minimizarse a través del cumplimiento con la
normativa vigente. Una buena gestión del
área de juego, junto con un seguimiento con-

El equipamiento de juego debe intentar 
mantener el equilibrio entre la necesidad de

ofrecer riesgo y la necesidad de proteger a los
niños de lesiones graves
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tinuo de incidencias, mantenimiento e inspec-
ciones, nos puede llegar asegurar que cual-
quier accidente producido no tendrá conse-
cuencias graves.
Con el fin de evitar accidentes no previsibles
por parte de los usuarios, se debe establecer
un procedimiento para las revisiones adecua-
das de cada equipamiento y área de juego,
incluyendo los elementos complementarios
(por ejemplo, puertas, vallas y superficies), y
teniendo siempre en cuenta las instrucciones
del fabricante de los diferentes juegos, así
como las condiciones locales que puedan
influir en la periodicidad de las inspecciones
necesarias.
Es por ello, y para facilitar parte de este traba-
jo al gestor municipal, Aiju, entidad acreditada
por Enac para llevar a cabo inspecciones en
áreas de juego y con más de 25 años dedicado
a la seguridad infantil, ha desarrollado una
herramienta que facilita la gestión del mante-
nimiento del parque permitiendo potenciar y
valorizar las instalaciones con las que cuenta
el recinto, asegurando un correcto funciona-
miento y uso, además de optimizar su gestión
y el tiempo de dedicación.
La aplicación ‘Seguridad controlada’ es una
herramienta informática que facilita la gestión
eficiente de las áreas de juego. La labor no ter-
mina cuando se instala una novedosa área de
juego cumpliendo todas las especificaciones
de seguridad. De hecho, a partir de este
momento, es la labor de mantenimiento la
que adquiere el relevo fundamental para alar-
gar la vida del área y que sirva para el juego
seguro de nuestros niños.
El gestor municipal necesita contar con herra-

mientas que le permitan evaluar la seguridad,
pero también para hacer el seguimiento y
controlar las actuaciones de manera que
pueda adaptar el control que se requiera.
Su informatización permite tener un registro
detallado de las inspecciones y de las inciden-
cias y actuaciones sobre cada equipamiento y
área. Estos datos analizados permiten analizar,
además, las necesidades específicas para cada
área de juego o equipamiento. Puede que
existan zonas que por un uso indebido, por el
uso excesivo y por el lugar donde se encuen-
tre instalado necesiten mayor mantenimiento
de limpieza, arreglos, etc.
La información en soporte informático, nos
permite incluir desde su guía para la instala-
ción, incidencias, fotografías, tenerla relacio-
nada con las indicaciones de mantenimiento
de los fabricantes así como relacionado con el
catálogo de suministradores de los juegos.
‘Seguridad controlada’ es una herramienta
que ordena y explota la información teniendo
en cuenta la normativa UNE de aplicación.
En resumen, el uso de las tecnologías de la
información y de la comunicación TIC son
herramientas clave para la adquisición, alma-
cenamiento y gestión de toda la información
referente a las áreas de juego y poder así llevar
a cabo un adecuado control sobre ellas.�

La aplicación ‘Seguridad controlada’ es una
herramienta informática que facilita

la gestión eficiente de las áreas de juego
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Actualmente el parque cuenta con 16 atracciones y una extensión de 42.000 m²

Aquarama celebra
25 veranos de diversión
inaugurando el tobogán
más alto de Europa

El parque acuático Aquarama, de Benicàssim, inauguró el pasado mes de
junio ‘El Salto del Diablo’ con motivo de la celebración de su 25º aniversa-
rio. Esta atracción, que técnicamente pertenece a la familia de los kamika-
zes, es la mayor de Europa de estas características, con una altura de 30
metros, equivalente a un edificio de 10 plantas, y una caída en ángulo de 62º.
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Hace 25 años, el 4 de junio de 1986 más
concretamente, Aquarama abrió sus
puertas por primera vez para un públi-

co que desconocía este tipo de instalaciones,
tan populares en otras latitudes como EE UU.
Inicialmente conformaban el parque ocho
atracciones y contaba con una superficie de
30.000 metros cuadrados. En la actualidad
existen dieciséis, de las cuales tres son exclu-
sivas, y ocupan una extensión de 45.000
metros cuadrados.
Entre sus atracciones hasta ahora destacaba
el ‘Space Shot’, cuya inauguración en 1998
fue un hito: era la primera atracción de este
tipo en España y continúa siendo la única
de las mismas características. Con esta
inversión (que hoy supondrían 2.400.000
euros), Aquarama apostaba fuerte por con-
vertirse en un parque pionero en el panora-
ma español. Por ello, la Cámara de Castellón
le otorgó en 1999 el premio al esfuerzo
inversor.
Más tarde llegaron otras adquisiciones, entre
ellas la llamada ‘Remolino’, cuyo tamaño la
convierte en única en la Península. A ella se le
añade, ahora, el tobogán ‘Salto del Diablo’,
que pasa a ser el más alto de Europa con sus
30 metros de alto.�
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En 2010, el mercado se situó en 586 millones

La facturación
de los parques de ocio
detiene su caída

Según DBK, el valor del mercado de par-
ques de ocio se situó en 586 millones de
euros en 2010, un 2,4% menos que en

2009, manteniéndose así la tendencia de des-
censo iniciada en 2008. No obstante, la caída
fue de menor intensidad que la registrada
2009, cuando disminuyó un 7,5%. Por lo que
hace referencia al tipo de parque, la mejor
evolución correspondió al segmento de par-
ques acuáticos, situándose su facturación en
2010 en 137 millones de euros, un 2,2% más
que en 2009. El reducido coste de las entradas
en comparación con otros parques y las favo-
rables condiciones climáticas permitieron un
buen comportamiento de este tipo de insta-
laciones en 2010.
En cambio, los parques temáticos alcanzaron
un volumen de negocio de 203 millones de
euros, con un descenso del 1,7%, mostrando

Después de tres años registrando descen-
sos, el mercado de parques de ocio per-
manecerá estancado en 2011, en un con-
texto de debilidad de la demanda de los
españoles y de mayor dinamismo de los
turistas extranjeros. En 2010, el volumen de
negocio se cifró en 586 millones de euros,
un 2,4% menos que en el año anterior, situán-
dose el número total de visitantes en 32,1
millones (-1,8%). Estas son algunas con-
clusiones del estudio Sectores publicado
recientemente por DBK, empresa española
especializada en la elaboración de estu-
dios de análisis sectorial y de la compe-
tencia participada por Informa D&B, com-
pañía del Grupo Cesce especializada en el
suministro de información comercial, finan-
ciera y de marketing en España y Portugal.
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Número total de parques, mayo 2011 129

Número total de visitantes (millones)
Crecimiento del número total de visitantes (% var. 2010/2009)

32,1
-1,8

Mercado (mill. euros)
• Temáticos
• Zoológicos, acuarios y parques de la naturaleza
• Acuáticos
• Atracciones

585,56
203,44
200,00
137,00
45,12

Crecimiento del mercado en valor (% var. 2010/2009)
• Temáticos
• Zoológicos, acuarios y parques de la naturaleza
• Acuáticos
• Atracciones

-2,4
-1,7
-3,4
+2,2
-13,6

Concentración (cuota de mercado conjunta en valor)
• Cinco primeras empresas (%)
• Diez primeras empresas (%)

72,6
83,6

Datos de síntesis, 2010

La debilidad del consumo 
de los hogares españoles y

el mejor comportamiento de
los turistas extranjeros

seguirán marcando a corto
plazo la actividad en 

el sector

así una evolución mucho menos desfavora-
ble que en el ejercicio precedente, en el que
los ingresos se redujeron un 14,5%. Por su
lado, los parques zoológicos, acuarios y de la
naturaleza también experimentaron una
caída en su volumen de facturación, situán-
dose en 200 millones de euros, un 3,4%
menos que en 2009. La peor evolución
correspondió al segmento de parques de
atracciones, los cuales contabilizaron una
fuerte caída en la facturación, hasta los 45
millones de euros en 2010, un 13,6% menos
que en 2009. El volumen de negocio de las
empresas gestoras de parques de ocio se
mantendrá estancado en 2011, tras varios
años de descenso.
La debilidad del consumo de los hogares
españoles y el mejor comportamiento de los
turistas extranjeros seguirán marcando a
corto plazo la actividad en el sector. Para el
año 2012 el valor del mercado podría regis-
trar un ligero crecimiento, estimándose una
variación positiva cercana al 2% respecto al
año anterior.

Estructura de la oferta
En mayo de 2011 operaban en España un
total de 129 parques de ocio, existiendo 71
parques zoológicos —incluyendo acuarios y
parques de la naturaleza—, 48 parques acuá-
ticos, 5 parques temáticos y 5 parques de
atracciones mecánicas. Desde el año 2008 no
se ha inaugurado ningún parque nuevo,
habiéndose aplazado algunos proyectos
existentes. A consecuencia de la desfavora-
ble evolución de la demanda se han produci-
do varios cierres de parques en los dos últi-
mos años, especialmente en el segmento de
zoológicos.
La estructura de la oferta sectorial se caracte-
riza por un alto grado de concentración. Se
identifica un reducido grupo de empresas
que cuentan con una sólida posición en el
mercado, junto a las que opera un alto núme-
ro de empresas de reducido tamaño y ámbi-
to local. En 2010 los cinco primeros operado-
res reunieron una cuota conjunta sobre el
valor total del mercado del 72,6%, participa-
ción que se elevó hasta el 83,6% al considerar
a las diez primeras empresas.�
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El centro cultural es el primer edificio del arquitecto brasileño
centenario Oscar Niemeyer en España

El Centro Niemeyer
abre la puerta
de Avilés al mundo

Ubicado en el centro de Avilés, sobre la margen derecha de la ría, a 500 metros de la plaza
España y el Ayuntamiento, el Centro Niemeyer está concebido como una puerta abierta a
todas las artes y manifestaciones culturales, sea música, el cine, el teatro, la danza, las expo-
siciones, la gastronomía o la palabra. Nace con la voluntad de ser un referente en la gestión
cultural en Iberoamérica y un puente entre todas sus orillas. Por ello, está concebido como
un imán capaz de atraer talento, conocimiento y creatividad, pero también como una puerta
abierta de Asturias al mundo.
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Oscar Niemeyer: “No es la
línea recta la que me atrae,
dura, inflexible, creada por el
hombre. La que me atrae es la
curva libre y sensual”.

|45

Oscar Niemeyer, arquitecto nacido en
Río de Janeiro (Brasil) en 1907, recibió
en 1989 el Premio Príncipe de Asturias

de las Artes. En 2006, cuando los galardones
celebraban su primer cuarto de siglo de exis-
tencia, la Fundación Príncipe de Asturias con-
tactó con todos los premiados para que, de
alguna manera, se sumaran a los actos del 25
aniversario. “Yo soy arquitecto y, por tanto, lo
que sé hacer son diseños de edificios, y eso es
lo que voy a hacer, diseñar un edificio”. Y así,
sobre un papel en blanco, comenzó a trazar
curvas para ofrecer el mejor de los regalos
posibles. Aquellos primeros trazos, realizados
con un grueso rotulador negro, se han con-
vertido en su única obra en España, que Nie-
meyer califica como su “obra más importante
y querida en el exterior de Brasil”.
Inaugurado definitivamente el 25 de marzo
de 2011, la primera piedra fue colocada en
abril de 2008, y desde ese momento el Cen-
tro Niemeyer ya comenzó a poner en prácti-
ca su filosofía con diferentes actividades cul-
turales de repercusión mundial. Desde 2007
el Centro Niemeyer viene programando acti-
vidades culturales en diversas sedes, princi-
palmente en Avilés, pero también ha presen-

tado eventos en Brasilia, Shangai, Cannes,
Madrid, Barcelona y Oviedo. Personalidades
destacadas del cine, la música, la literatura y
la ciencia como Woody Allen, Kevin Spacey,
Brad Pitt, Wim Wenders, Carlos Saura, Paulo
Coelho, el premio Nobel, Wole Soyinka, Vin-
ton Cerf, Paco de Lucía, Yo-Yo Ma, Joan
Manuel Serrat o Fernando Arrabal han pres-
tado ya su colaboración en este proyecto. La
Fundación Centro Cultural Internacional
Oscar Niemeyer Principado de Asturias, cons-
tituida en 2006, está gobernada por un Patro-
nato del que forman parte administraciones
públicas, personalidades, representantes de
la sociedad civil y sociedades y empresas.

Cinco espacios en uno
El complejo cultural consta de cinco piezas
independientes y a la vez complementarias:
el auditorio, la cúpula, la torre, el edificio poli-
valente y la plaza abierta.
El auditorio es el edificio más alto del Centro
Niemeyer, 26 metros, y el que más dificultad
supuso a la hora de ser construido por la

La nueva imagen de Avilés

Ubicado en la ría de Avilés, el Centro Niemeyer transforma lo que fue una zona industrial y
contaminada en un espacio para la excelencia y la creatividad. Se ha convertido ya en un sím-
bolo de la Asturias moderna y pujante del futuro; una tierra que sin perder sus raíces indus-
triales, apuesta por la sostenibilidad, la tecnología, la educación y la cultura como motores del
desarrollo. El Centro es el corazón de lo que un día será la Isla de la Innovación, uno de los
planes más ambiciosos de recuperación de una ciudad planteados en España y que ha sido
otorgado, en concurso internacional, al equipo liderado por Norman Foster. La Isla de la Inno-
vación se ha comparado al reto de Barcelona ante los Juegos Olímpicos del 92 y a la transfor-
mación de la ría de Bilbao. La localidad asturiana de Avilés lleva años pendiente de la evolu-
ción de este proyecto, impulsado por el gobierno central y el autonómico. Más allá del inte-
rés cultural que pueda despertar en parte de la población, la principal razón es que se espera
que sirva de punto de partida para la regeneración económica y urbanística de la región. Con
una previsión de trece intervenciones en total, las obras están sufriendo ajustes por la coyun-
tura de crisis económica, pero sus promotores aseguran que esto no hará menguar la magni-
tud del complejo. Además del centro cultural, el nuevo escenario está previsto que cuente con
un puerto deportivo con capacidad para recibir cruceros y un palacio dedicado a los emigran-
tes asturianos, entre otras instalaciones. Los cambios parece que van llegando, aunque poco a
poco. El próximo año, FEVE inicia las obras de rehabilitación del apeadero de la ciudad y cons-
truirá una nueva boca de tren conectada con el paseo de la ría, para que los viajeros puedan
acceder al centro cultural a través del puente de San Sebastián. La compañía de ferrocarril de
vía estrecha busca ligar con un mejor servicio el Niemeyer y el Guggenheim de Bilbao, y pla-
nea incluir Avilés en las rutas del Transcantábrico, el Trancantábrico Gran Lujo y el Expreso
de la Robla.
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complicación de sus formas. Es un auditorio
‘marca Niemeyer’. Tiene 961 butacas y posee
una característica muy propia de Niemeyer:
no hay palcos, solo una platea única, la ‘grada
democrática’. El hall del auditorio se habilita
también como sala de exposiciones, y ade-
más, debajo del espacio escénico existe una
sala de cámara o estudio teatro que permite
programar espectáculos para aforos más
reducidos. Otra de las características de este
auditorio es la ‘gran ventana’, el portón del
escenario. Es el elemento más singular del
edificio. Este portón que parece cerrar el edi-
ficio no hace más que darle la posibilidad de
abrirse a la Plaza y de trasladar, con la amplia-
ción del escenario hacia afuera, el espectácu-
lo al aire libre y poder llevarlo hasta miles de
personas. Es el escenario de las grandes citas:
los conciertos, los encuentros y las reuniones
culturales de nivel internacional.
La cúpula encierra un espacio expositivo diá-
fano de 2.000 metros cuadrados. Se trata de
una semiesfera ejecutada en hormigón pro-
yectado, en cuyo interior destaca una lámpa-
ra diseñada por el propio arquitecto, así
como una imponente escalera helicoidal de
gran valor plástico. ‘La Luz’, la exposición
inaugural creada por Carlos Saura para el
Centro Niemeyer, dibuja y divulga todos los
planos de este elemento. Carlos Saura es uno
de los más laureados y prestigiosos directo-
res de la cinematografía española, reconoci-
do por todos los grandes festivales del
mundo. Ganador del Oso de Oro en Berlín,
Premio del Jurado en Cannes y nominado en
dos ocasiones a los premios Oscar, es sin
duda es uno de los artistas españoles más
destacados unánimemente reconocidos en
el panorama internacional.
La torre-mirador sobra la ría y la ciudad, de 20
metros de altura, es el mirador del Centro y el
espacio gastronómico. Es el lugar clave para
comprobar y apreciar cómo la obra se asienta

sobre la ría y abre la zona antigua de Avilés. Su
tamaño respeta la perspectiva del conjunto y
reafirma la maestría de Niemeyer en el control
de las escalas. El objetivo fundamental es pre-
sentar la gastronomía como una forma más
de cultura igual que el cine, la literatura o la
pintura. En su interior, el visitante encontrará
una coctelería y una cocina donde poder
degustar y presenciar la preparación de
menús diseñados por chefs invitados.
El edificio polivalente acoge el cine, la única
sala permanente de Asturias para la exhibi-
ción de cine en versión original. Con capaci-
dad para cien personas, su programación
está conectada con el resto de la actividad
del Centro Niemeyer, pero cuenta también
con su propia oferta. El mítico director neo-
yorkino, Woody Allen, es el presidente de
honor del Cine y asesora en materia de con-
tenidos. Este edificio integra, además, salas
de ensayo, reuniones y conferencias, así
como la cafetería, la tienda, la ludoteca y el
área de recepción de visitantes.
La plaza abierta es un gran vacío repleto de
contenido. En la plaza se programará activi-
dad cultural y lúdica de forma continua, y
será el nexo de unión entre el Centro y la ciu-
dad. Oscar Niemeyer planteó este lugar con
vocación de apertura social: “Una gran plaza
abierta a todos los hombres y mujeres del
mundo, un gran palco de teatro sobre la ría y
la ciudad vieja de Avilés”.�

Imagen de la plaza abierta, nexo entre el
Centro Niemeyer y la ciudad.

“La curva que encuentro en las montañas de mi
país, en la sinuosidad de sus ríos, en las nubes del

cielo y en las olas del mar. De curvas está hecho el
universo, el universo curvo de Einstein”
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Recinto Gran Via
18-21 Octubre 2011

Barcelona, la cita más internacional 
de la Piscina, el Wellness 

y las instalaciones acuáticas

BARCELONA, LA CITA 
MÁS INTERNACIONAL 
DE LA PISCINA
Descubra la oferta más completa e internacional en 
piscinas, wellness, instalaciones acuáticas deportivas y 
recreativas. Visite el mejor escenario de innovación y 
novedades del sector donde constructores, promotores, 
arquitectos, paisajistas, instaladores… encuentran las 
mejores oportunidades de negocio. Únase al foro profe-
sional de conocimiento e intercambio de ideas y participe 
en la Jornada de Piscina Residencial. 

EL MUNDO ENTERO VENDRÁ A BARCELONA.

www.salonpiscina.com

Código acreditación gratuito

ANAWAVPD
www.salonpiscina.com
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La inversión inicial se ve pronto amortizada, ya que el usuario final paga diez veces
menos por la electricidad que consume que por la gasolina que tendría que utilizar

Las motocicletas
eléctricas,
una apuesta por la
eficiencia energética

La eliminación del consumo de gasolina
para su funcionamiento las convierte
en un medio más ecológico que los

ciclomotores convencionales, que evita la
emisión de monóxido y dióxido de carbono,
CO y CO2, así como óxido de carbono, entre
otros. Además, al ser silenciosas, acaban
también la contaminación acústica.
A ello se unen otros beneficios como los
ahorros en combustible. La inversión inicial
se ve pronto amortizada, ya que el usuario
final pagará diez veces menos por la electri-
cidad que consume que por la gasolina que
tendría que utilizar. Asimismo, se ahorra en
desplazamientos si se opta por realizar la
recarga en casa.
Todas estas ventajas han contribuido a que
las motocicletas eléctricas hayan registrado
un constante crecimiento en los últimos

Conseguir mayores ahorros de energía, aumentar los desplazamientos en las
ciudades respetando el medio ambiente y evitar la emisión de gases contami-
nantes se han convertido en una prioridad para conseguir una plena movilidad
sostenible. Para alcanzar estos retos se hace necesario dar paso a nuevas formas
de transporte, especialmente en núcleos urbanos, donde se concentra un ele-
vado tráfico rodando. Entre las múltiples opciones, las motocicletas eléctricas
comienzan a abrirse camino por las numerosas ventajas medioambientales y
económicas que representan para el usuario.
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Julio Mayorga, CEO de EMS, 
Electric Mobility Solutions
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tiempos. Un avance que ha sido posible
gracias a los desarrollos tecnológicos del
mercado, que ha mejorado en aspectos
como la autonomía de las baterías, y las
ayudas a su implantación, como ha sido el
caso del Plan Movele de movilidad eléctri-
ca. Mediante esta iniciativa, promovida por
el Ministerio de Industria, Turismo y Comer-
cio, todas las personas físicas o jurídicas
que han adquirido un vehículo e léctrico o
motocicleta eléctrica en España han recibi-
do una ayuda directa que oscila entre los
750 y los 20.000 euros, dependiendo del
tipo de vehículo.
En el caso de las motocicletas eléctricas,
este plan de ayudas se suma al ya existente
plan Moto-E, que establecía subsidios para
la compra de motocicletas.
Si bien, esta línea de apoyo institucional a la
movilidad sostenible debería continuar
vigente en los próximos años para conse-
guir una plena implantación del parque de
motocicletas eléctricas y generar, a su vez,
un mayor ahorro de energía en el transpor-
te. Para garantizar su pleno desarrollo, es
necesario que las instituciones impulsen,
por ejemplo, los puntos de recarga en la red
pública, que se unirían así a los individuales
que se instalan en cada aparcamiento.

Recarga con energías renovables
Otro punto clave para el pleno desarrollo
de la movilidad eléctrica es el empleo de las
energías renovables en el ciclo de recarga.
Una opción que ya es posible con las solu-
ciones que la industria ha puesto en el mer-
cado a disposición de los usuarios de este
tipo de motocicletas. Se trata de innovacio-
nes tecnológicas que posibilitan la incorpo-
ración de la energía solar como suministro.
Tal es el caso de ‘ePark’, un novedoso pro-
ducto de fabricación 100% española. Este
sistema proporciona la electricidad sumi-
nistrada por un panel fotovoltaico a través
de una toma de corriente estándar de 220 V,

una característica que hace posible que su
uso sea compatible con cualquier tipo de
bicicletas y scooters eléctricos.
Los esfuerzos del sector por avanzar hacia
una movilidad sostenible con productos y
soluciones novedosas, el apoyo institucio-
nal y la concienciación del usuario serán la
perfecta combinación para conseguir redes
de transporte eficientes, con menor consu-
mo energético y respetuosas con el  entor-
no natural.�

Varios modelos de bicicletas y
motos que ofrece EMS.

Es necesario que las
instituciones impulsen

los puntos de recarga en
la red pública, que se

unirían a los que se instalan
en cada aparcamiento
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GE presenta en Milán un nuevo icono de las calles

WattStation,
el nuevo sistema
de recarga de
vehículos eléctricos

La estación WattStation se presentó oficial-
mente en Europa durante la celebración de
Power-Gen Europe, en el marco de la Fiera

Milano City. Todd Johnstone, director general de
GE Energy-Industrial Solutions en Europa, explicó
que “los fabricantes más importantes están lan-
zando coches eléctricos al mercado; sin embargo,
para que aumente la aceptación por parte de los
usuarios, la red eléctrica debe modernizarse y los
puntos de recarga tienen que ser accesibles, rápi-
dos y fáciles de usar”. Para ello, prosiguió, “GE
Energy está lanzando al mercado europeo una
red de estaciones de recarga que ofrece a los
usuarios domésticos y comerciales una gama de
sistemas flexibles, fáciles de usar y con diseño,
que hacen que los vehículos eléctricos sean ya
una realidad diaria”.

GE Energy eligió Milán, capital
italiana del diseño, para el lan-
zamiento europeo de su carga-
dor de vehículos eléctricos
WattStation. La estación, reali-
zada por el diseñador industrial
Yves Behar, combina funciona-
lidad con diseño y disminuye
notablemente el tiempo que el
vehículo necesita para recar-
garse, y es sin duda un paso ade-
lante para lograr que la adqui-
sición de un vehículo eléctrico
sea una opción viable.
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WattStation reduce el tiempo potencial necesario de recarga de unas 8 horas
(con sistemas convencionales) a menos de una hora aproximadamente,
estimando una batería de 24 kWh y una recarga a ciclo completo.
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El diseñador Yves Behar afirma:
“Un buen diseño lo es cuando una

tecnología nueva entra a formar
parte de nuestra vida y nos la hace

más fácil, bonita y saludable”.

La estación WattStation mejora enormemen-
te la eficiencia de la recarga del vehículo eléc-
trico. Disminuye el tiempo potencial necesa-
rio de recarga de unas 8 horas con el uso de
sistemas de carga convencionales a aproxi-
madamente menos de una hora, estimando
una batería de 24 kWh y una recarga a ciclo
completo. La estación WattStation soporta
una carga más rápida gracias a la integración
de tensión y corriente más elevados que
requieren un equipo y unos conectores espe-
cializados.
La estación WattStation está disponible en dos
versiones: una versión de pedestal indepen-
diente para usar en ciudades y empresas, y
una versión de montaje en pared para uso
doméstico. Su diseño fácil de utilizar también
está preparado para futuras actualizaciones a
medida que se disponga de tecnologías más
modernas, como por ejemplo la comunica-
ción y las opciones de facturación.
GE es un auténtico entusiasta de los vehículos
eléctricos. El año pasado la empresa anunció
planes para la compra de 25.000 coches eléc-
tricos en 2015, que se utilizarán como coches
de empresa y de alquiler para clientes a través
de su negocio Fleet Services.

El director general de GE, Jeff Immelt dijo que
esperaba que la compra supusiera “hacer
mover los coches eléctricos de la anticipación
a la acción”. La estación WattStation es otro
paso importante hacia adelante para convertir
esa visión en realidad.
Además de una gama de cargadores cada vez
amplia, GE proporciona toda una variedad de
soluciones de sistemas eléctricos y la tecnolo-
gía de red eléctrica inteligente necesaria para
desarrollar y gestionar completamente la
infraestructura del vehículo eléctrico. Gracias a
sus negocios de Capital y Fleet Services, GE
también proporcionará la financiación y el
conocimiento de la gestión de flotas de vehí-
culos para reforzar la adopción generalizada
de la tecnología del coche eléctrico.�

La estación WattStation disminuye el tiempo de
recarga de 8 horas a menos de una hora
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Continúa la validación del prototipo con la instalación
de dispositivos Bluetooth

El proyecto Mobitrans
sigue a pleno ritmo

Para ello se trabaja en un prototipo, en concreto
una interfaz informática que servirá de base para
dar el soporte al viajero.

El proyecto Mobitrans estudia soluciones para desa-
rrollar un sistema basado en las tecnologías de la
información y las comunicaciones que supere las
limitaciones propias de éstas.
Las nuevas tecnologías son un elemento esencial
para apoyar la toma de decisiones del viajero sobre

El proyecto Mobitrans continúa avan-
zando en el desarrollo experimental de
un sistema eficaz de apoyo al viajero para
la elección de itinerarios y modos de
transporte en entornos urbanos. El obje-
tivo de este proyecto nacional, finan-
ciado por el Ministerio de Ciencia e Inno-
vación, es que este sistema fomente la
sostenibilidad, genere más confianza del
viajero para utilizar el transporte público
y redunde en una mejora de la movili-
dad urbana.
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los itinerarios a seguir en sus desplazamien-
tos metropolitanos.
Sin embargo, los sistemas de información
actuales no acaban de ofrecer al viajero alter-
nativas de viaje que integren la combinación
de los modos de transporte público, ni tam-
poco otras opciones que indiquen cuándo es
recomendable el coche privado, el vehículo
compartido, combinar transportes públicos
con privados a través del parking disuasorio,
etc. Estas limitaciones llevan a los viajeros a
cuestionar la utilidad de los sistemas actuales
y su infrautilización.

Corredor Valencia-Parque
Tecnológico
En concreto, para continuar con el desarro-
llo de la interfaz que ayudará al viajero a
seleccionar sus itinerarios y medios de
transportes, se ha comenzado por la capital
valenciana.
Como hecho más destacado, se ha efectuado
la instalación de dispositivos Bluetooth en el
tramo del corredor para el piloto de Valencia
que comprende la Gran Vía Fernando El Cató-
lico hasta el Parque Tecnológico de Paterna.
Estos dispositivos permitirán realizar la cap-
tura de datos respecto a velocidad, ocupa-
ción, y demás parámetros referidos a la vía,
los cuales serán posteriormente utilizados
para realizar los cálculos de tiempos de ruta.
Estas acciones se suman a los trabajos ya
completados en el proyecto, como es el

diagnóstico de movilidad de este corredor,
que ha servido como ejemplo de desarrollo
para definir los planes de infraestructura y
la mejora de los servicios en las ciudades
españolas.�

¿Cuál es su principal objetivo?
El fin último del proyecto es fomentar la movilidad urbana sostenible y el
uso del transporte público mediante la investigación y desarrollo en nue-
vos métodos y tecnologías de la información para la planificación operati-
va de los desplazamientos urbanos por parte de los viajeros.

¿Qué trabajos contempla?
• Desarrollo experimental de un sistema eficaz de apoyo al viajero para la

elección de itinerarios y modos de transporte en entornos urbanos que
fomente la sostenibilidad, genere más confianza del viajero para utilizar
el transporte público y redunde en una mejora de la movilidad urbana.

• Validación del sistema mediante pruebas piloto en corredores de tres
ciudades: Zaragoza, Barcelona y Valencia.

• Identificación y análisis de buenas prácticas asociadas al fomento de la
movilidad sostenible en ámbitos urbanos y metropolitanos.

¿Qué se conseguirá con su desarrollo?
Los resultados del Proyecto Mobitrans están directamente encaminados a
mejorar la forma de vida de todos los ciudadanos.
La posibilidad de elección dinámica de itinerarios, uso de modos más sos-
tenibles, mejora potencial en la gestión de tráfico por parte de los gestores
de tráfico y transporte, y el confort que representará para el ciudadano y
muchos otros, supondrán un impacto directo en la calidad de vida de los
usuarios.
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El proyecto europeo Efrud trabaja en un prototipo para la distribución urbana de
mercancías perecederas

Un sistema innovador
reduce el impacto urbano
del transporte refrigerado

Efrud —Emissions-Free Refrigerated Urban
Distribution— trabaja en un sistema de
transporte que combina innovaciones

ya disponibles en el mercado y nuevos desa-
rrollos. En concreto, el prototipo incorpora un
innovador sistema de refrigeración pasivo
(sin compresor) que es capaz de mantener la
temperatura sin requerir energía del vehículo.
El sistema permite mejorar la eficiencia ener-
gética entre un 20% y un 30% respecto al
refrigerador convencional, eliminando las
emisiones de CO².
Asimismo, el prototipo está basado en el uso
de vehículos híbridos, propulsados por elec-
tricidad para el reparto urbano de mercancías
y por combustible para su circulación fuera
del ámbito urbano.
También novedoso es el sistema de diagnós-
tico a bordo que incorporará el vehículo,
capaz de detectar el estilo de la conducción,
supervisar los parámetros del sistema de refri-
geración e informar al conductor sobre el
consumo de energía y las emisiones genera-
das cuando no se use la energía eléctrica.
Un centro de control procesa los datos de
cada ruta correspondientes al diagnóstico del

El tráfico de mercancías en las ciudades supone entre un 20% de las emisiones de CO² y hasta
el 60% de PM10 (partículas en suspensión), entre otros agentes contaminantes. La distribu-
ción refrigerada de estas mercancías supone el mayor impacto medioambiental, ya que a la
contaminación asociada al consumo de combustible, hay que añadirle las emisiones pro-
ducidas por el equipo de refrigeración y el ruido que producen estos sistemas y los vehí-
culos diésel. El proyecto Efrud surge así como iniciativa para encontrar una solución que
permita la reducción del impacto medioambiental debido al transporte refrigerado de pro-
ductos perecederos (leche y productos lácteos, carne, medicinas, etc.) en las zonas urba-
nas, y que al mismo tiempo mejore la eficiencia energética y sea asumible por la industria.
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Imagen de los socios del
Proyecto Efrud.

|55

impacto medioambiental, el uso de la ener-
gía, la refrigeración y los estilos de conduc-
ción para detectar las medidas correctoras.
Finalmente, se creará en paralelo a este pro-
totipo una plataforma e-learning para formar
a los profesionales hacia el ahorro de energía.
Efrud puede adaptarse fácilmente a cual-
quier cadena de suministro. Esta nueva solu-
ción de transporte no es significativamente
más cara que las tecnologías actuales, e
incluso en determinadas condiciones medio-
ambientales y logísticas, podría incluso llegar
a ser más económico (sobre un 5% de varia-
ción respecto a sistemas estándar).

Pruebas de campo
Las ciudades de Roma y Valencia, en las que el
clima requiere de un mayor esfuerzo en el
ámbito del transporte refrigerado, tendrán un
papel relevante en este proyecto. Las pruebas
de campo con el prototipo se realizarán con
diferentes operadores y en situaciones de
reparto reales en la capital italiana y también
se analizará mediante simulación el potencial
del sistema en la ciudad española.
En ambas capitales se involucrará a los agen-
tes participantes e interesados en este proce-
so de transporte para analizar la potenciali-
dad del sistema. Finalmente, se establecerán
unas pautas generales para definir un proce-
dimiento público sostenible para el reparto

refrigerado urbano que podría comenzar a
partir de 2014, y que serviría de modelo para
ser implantado en el resto de medianas y
grandes ciudades europeas.
Consorzio Train (Consorcio para la Investiga-
ción y el Desarrollo en Transporte innovador),
de Italia, es el coordinador del proyecto Efrud,
en el que también forman parte el Instituto
Tecnológico del Embalaje, Transporte y Logís-
tica (Itene) en España, Comune di Roma y la
Fondazione Metes, ambos de Italia. Cuenta
con un presupuesto cercano a los 1,5 millones
de euros, financiados en un 50% por la Unión
Europea a través del programa Life.�
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El correcto drenaje de las aguas de escorrentía es un problema fundamental en los
aeropuertos, sobre todo en plataforma, pista y calles de rodadura

Slotdrain Ibérica
suministra el sistema
de drenaje superficial
para el Aeropuerto de Reus

en los sistemas de drenaje Gatic Slotdrain, de
eficacia probada en los principales aeropuer-
tos españoles y en más de ochenta aeropuer-
tos internacionales. La instalación en la actuali-
dad tanto en zonas de plataforma como en las
actuales obras de adecuación y ampliación de
la pista y calle de rodaje del Aeropuerto de
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Terminal de salidas del aeropuerto de Reus (Tarragona).

El Plan Director 2006-2013, contempla
entre otras actuaciones, las siguientes
obras:

- Ampliación de la pista en unos 500 metros,
con la instalación de un nuevo sistema de
aproximación.

- Ampliación de los anchos de la pista y de la
calle de rodaje, zonas de espera y construc-
ción de dos calles de salida rápida.

- Ampliación de la plataforma de estaciona-
miento de aeronaves. 

El correcto drenaje de las aguas de escorren-
tía es un problema fundamental en los aero-
puertos, sobretodo en plataforma, pista y
calles de rodadura. Una deficiente evacuación
del agua superficial puede afectar a la seguri-
dad y operatividad del aeropuerto.
Slotdrain Ibérica, en estrecha colaboración
con la compañía británica Elkington Gatic,
está contribuyendo, con su larga experiencia
en el campo del drenaje aeroportuario, a pro-
porcionar soluciones técnicas al problema del
drenaje superficial en aeropuertos. Desde la
fase de proyecto, Aena ha confiado de nuevo

El aeropuerto de Reus está estratégicamente situado en las cercanías de la ciudad y a 13 kiló-
metros de Tarragona. Además de las compañías de aviación general también operan en él
aeronaves deportivas, por la presencia del Real Aeroclub de Reus. El recinto del aeropuerto
ha experimentado un importante crecimiento desde 2004 debido a que desde ese año ope-
ran en él compañías 'low cost', pasando de un tráfico de poco más de 846.000 pasajeros en
el año 2003 a más de 1.700.000 en el año 2009. En ese sentido Aena está desarrollando un con-
junto de actuaciones de reforma y ampliación de las instalaciones, recogidas en el Plan Direc-
tor 2006-2013 del aeropuerto, para adaptarlo a la demanda futura del tráfico aéreo.
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Reus, con más de 7.000 metros de canales
Gatic Slotdrain Ultraslot, así lo avalan.
Gatic Slotdrain Ultraslot consiste en un siste-
ma modular de canales ranurados de 3
metros de longitud, fabricados en acero pre-
galvanizado con siete anchuras útiles que
oscilan entre 150 y 600 milímetros. Están nor-
malizados y homologados con la clase F900
kN (90 toneladas carga de rueda) según la
norma europea EN 1433.
La adecuada combinación de los diferentes
anchos de canal y los accesorios correspon-
dientes proporciona claras ventajas tanto en
la instalación como de tipo hidráulico y

Aena ha confiado de nuevo
en los sistemas de drenaje

Gatic Slotdrain, de eficacia
probada en los principales

aeropuertos españoles y en
más de ochenta aeropuertos

internacionales

Sistema de drenaje superficial
Gatic Slotdrain Ultraslot.

estructural, pasando por la estética, el man-
tenimiento y la seguridad. La rapidez de ins-
talación, llegándose a triplicar el rendimiento
diario respecto a sistemas tradicionales; su
gran capacidad hidráulica que lleva a un aho-
rro muy significativo en tubería auxiliar nece-
saria en otros sistemas de drenaje; la resis-
tencia estructural –los canales son virtual-
mente irrompibles–; junto con la ausencia de
piezas móviles, como por ejemplo rejillas,
contribuyen a que Gatic Slotdrain sea uno se
los sistemas más eficientes del mercado
desde el punto de vista del coste de instala-
ción y de la seguridad. �
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Aqua España organizó una jornada técnica en la que presentó la 
‘Guía Técnica de Aprovechamiento de Aguas Pluviales en edificios’

Hacia un consenso 
normativo en la
recuperación
de aguas pluviales

El recinto Gran Via, de Fira de Barcelona,
acogió la jornada técnica ‘Aprovechamien-
to de aguas pluviales en edificación’. En el

marco de la feria Construmat 2011, se celebró
esta sesión organizada por Aqua España, orga-
nización que agrupa a más de 130 empresas
del agua, en la que se daba a conocer la ‘Guía
Técnica de Aprovechamiento de Aguas Pluvia-

les en edificios’. En palabras de María Cinta Pas-
tor, vicepresidenta de Aqua España, el encuen-
tro se planteó como “foro de debate que espe-
ramos sirva para enriquecer el documento guía
que presentamos aquí”. Para ello, habría que
seguir el ejemplo de otros países “más avanza-
dos”, como Alemania, donde cuentan con
varias normas DIN acerca de cómo trabajar y
gestionar las aguas pluviales. “Nuestro objetivo
final sería realizar un trabajo completo, desde
todos los puntos de vista posibles, que diera
lugar a una normativa o legislación que com-
plete lo que ya aplican hoy en día, aquellos
ayuntamientos con ordenanzas específicas
acerca de estas aguas”, argumentó la vicepresi-
denta de Aqua España.
Con el propósito de promover la recuperación
de agua de lluvia, a finales del año 2008 y a ins-
tancias de una petición de la Agència Catalana
de l'Aigua, se convocó a una serie de entes rela-
cionados con las aguas pluviales, entre los que
figuraba Aqua España. Tras dos años “intensos”
de trabajo, la comisión de Gestión de aguas
pluviales presentó este documento técnico, a
mediados de mayo, que analiza las soluciones
tecnológicas existentes, aplicables a las necesi-
dades de un entorno mediterráneo en materia
de aprovechamiento de las aguas pluviales en
edificios. La presentación pretendía poner a

En el marco de Construmat 2011, tuvo lugar una jornada sobre aprovechamiento de
aguas pluviales en edificación, organizada por Aqua España, asociación que agrupa
a más de 130 empresas del agua. Durante el encuentro, que contó con la interven-
ción de diversos ponentes, se dio a conocer la ‘Guía Técnica de Aprovechamiento de
Aguas Pluviales en edificios’, elaborada por la comisión de Gestión de aguas pluvia-
les de la entidad, tras dos años de trabajo. Un documento técnico que emplaza a una
gestión del agua bajo criterios de sostenibilidad por parte de las administraciones y
la sociedad civil.
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De izquierda a derecha, María Cinta Pastor, vicepresidenta de Aqua España, Jochen Scheerer,
coordinador de la Comisión de gestión de aguas pluviales en la asociación, Irene Corbella, del

Área de Salut Ambiental de la Agència de Protecció de la Salut y Laia Núñez, de la Agència
Catalana de l'Aigua.
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Tras dos años “intensos” de
trabajo, la comisión de Gestión

de aguas pluviales presentó este
documento técnico que analiza

las soluciones tecnológicas
existentes, aplicables a las
necesidades de un entorno

mediterráneo en
aprovechamiento de las aguas

pluviales en edificios

disposición de la sociedad y de los organismos
públicos este documento “inicial”, tal y como lo
definió la vicepresidenta de Aqua España, para
así contribuir, a una gestión sostenible de los
recursos hídricos alternativos. El encuentro,
dirigido a proyectistas, arquitectos, consulto-
res, ingenieros, técnicos de la administración,
instaladores y distribuidores, por ejemplo,
contó con la asistencia de una cincuentena de
personas, entre representantes y técnicos pro-
venientes de instituciones, organismos públi-
cos y empresas del sector.

Flaquezas en las ordenanzas
municipales sobre el uso
del agua pluvial
La ronda de ponencias de esta jornada se inició
con la intervención de Laia Núñez, técnico del
departamento de Planificación y Abasteci-
miento de la Agència Catalana de l’Aigua
(ACA), quien detalló el marco administrativo y
técnico de la recuperación de aguas pluviales.
Básicamente, la portavoz de la ACA detalló
dónde encajan las aguas pluviales dentro de la
organización hidrológica, así como las líneas
de acción que emprenden desde la Agencia.
Como contexto, hizo referencia a la aprobación
del Plan de Gestión del Agua en Cataluña, el
año pasado, en respuesta a los requerimientos
de la Directiva Marco del Agua (2000/60/CE),
por la que el agua ya no se contempla única-
mente como un recurso y se considera parte
integrante de un ecosistema. Esta Directiva
europea insta a los Estados miembro, de cara al
año 2015, a obtener un buen estado ecológico
de las masas de agua. En consecuencia, el Plan
de Gestión del Agua en Cataluña dispone de
un programa de medidas que detalla todas las
inversiones y actuaciones que contribuirán a
lograr ese buen estado ecológico de las masas
de agua y también, a garantizar el abasteci-
miento de este recurso, tanto en cantidad
como en calidad, a la población actual y futura.
Según esta Directiva, todas las actuaciones del
Plan Hidrológico han de estar encaminadas a
obtener agua y cuidar los ecosistemas, para así
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asegurar el futuro abastecimiento de la misma.
A fin de satisfacer esta demanda creciente, se
contemplan nuevas tecnologías como la desa-
lación, reutilización de aguas depuradas, mejo-
ra de la eficiencia de las redes, explotación de
acuíferos, y por último el ahorro de agua, en sí
mismo. En este ámbito, desde la ACA se recom-
pensa a todo aquel que desee instalar un
depósito de aprovechamiento de agua pluvial
de uso doméstico, de forma que no ha de
pagar el canon del agua derivado del consumo
de ese depósito. “Es una medida que intenta
promover la utilización de estas infraestructu-
ras de aprovechamiento. Aunque es cierto que
para aprovechamientos por debajo de los
7.000 metros cúbicos al año, se ha de comuni-
car a la Agència Catalana de l’Aigua. Para apro-
vechamientos superiores se debería pedir una
concesión de agua”, puntualizó. Asimismo, el
Plan de Gestión del Agua en Cataluña incluye
un capítulo normativo que hace referencia a
las aguas pluviales. En este sentido, y pensan-
do en posibles subvenciones, se valora la exis-
tencia de ordenanzas de ahorro de agua y que
éstas, conlleven la obligación para viviendas
con más de 200 metros cuadrados de jardín
que aprovechen aguas pluviales y grises, de
forma que obtengan una bonificación más ele-
vada. “Es la primera introducción del término
pluviales en un plan hidrológico, cosa que
hasta ahora no había sucedido en Cataluña”,
aseguró.
Desde la ACA, en colaboración con las comisio-
nes técnicas de Aqua España y algunos orga-
nismos públicos como la Diputación de Barce-
lona y el Departament de Sanitat de la Genera-
litat de Catalunya, siguen trabajando con el
propósito de establecer criterios técnicos en
cuanto a diseño de sistemas de aprovecha-
miento de pluviales y también sanitarios. Hasta
la fecha, han detectado una serie de flaquezas
en las ordenanzas de los 46 municipios catala-
nes que cuentan con una normativa aplicable

a las aguas pluviales. “Estos puntos flacos sur-
gen del hecho que cada una de las ordenanzas
utilizaba un método distinto de cálculo para
los depósitos de aprovechamiento de aguas
de lluvia. Desde la ACA hemos iniciado un tra-
bajo técnico con el que queremos facilitar la
tarea de los ayuntamientos a la hora de esta-
blecer unos criterios para el dimensionado de
los depósitos. Para ello, hemos elaborado unos
ábacos en función de diversas zonas del terri-
torio catalán, adaptados a la climatología”. A
través de estos ábacos, se interpolan diversas
variables, como la superficie del tejado, o la
equivalente de césped y se puede determinar
el volumen mínimo que tendría el depósito.

Un agua, prácticamente pura en
origen, desde el punto de vista
sanitario
Por su parte, Irene Corbella, del Área de Salut
Ambiental de la Agència de Protecció de la
Salut, se centró más en los aspectos sanitarios
del agua de lluvia. Un recurso al que definió
como “un agua prácticamente pura en origen,
desde el punto de vista sanitario. Únicamente
cuando cae absorbe pequeñas trazas mínimas
de metales, sobre todo en áreas urbanas. Pos-
teriormente se puede deteriorar durante la
recogida y almacenamiento en los puntos de
uso”. La ponente se detuvo también en enume-
rar las principales fuentes de contaminación.
Como la escorrentía de tejados, con la que el
agua de lluvia puede recoger hojas, excremen-
tos fecales de aves, insectos u otros animales. El
grado de contaminación aumenta si se da la
escorrentía superficial e incluso según la super-
ficie dónde se recoja el agua de lluvia. Por
ejemplo, en la contaminación de agua pluvial
por tránsito rodado se detecta la presencia de
aceites, metales o hidrocarburos. “Sin embargo,
una limpieza inadecuada de los depósitos
puede ser otra fuente de contaminación”. “El
agua de lluvia es de buena calidad, implica
poco mantenimiento aunque algo hay que
hacer para evitar riesgos, y éstos se pueden
prevenir”. A continuación, aludió a la falta de
regulación normativa, ya que no existe ningu-
na Directiva Europea en cuanto a calidad sani-
taria del agua pluvial y tampoco se prevé la
aprobación de ninguna normativa de ámbito
estatal, autonómico o local que regule esta
materia. A continuación, Jochen Scheerer,
coordinador de la Comisión de gestión de
aguas pluviales en Aqua España, enfocó su
intervención en la ‘Guía Técnica de Aprovecha-
miento de Aguas Pluviales en edificios’, prota-
gonista de la jornada. Para ello, se remontó al
aprovechamiento de aguas pluviales en el país,
de moda a partir de la década de los 80. Duran-
te su ponencia, intentó desmontar tópicos
como “que en España no llueve” e insistió en
que los cambios climáticos condicionan un
mejor o peor aprovechamiento pluvial. “El agua
de lluvia es un buen negocio para el sector.
Bien tratada contiene menos microorganismos
en la lavadora que la ropa que vamos a lavar”.�

Desde la ACA se
han detectado

flaquezas en las
ordenanzas

de los 46
municipios

catalanes con
una normativa
aplicable a las

aguas pluviales
porque cada
una de ellas
utilizaba un

método distinto
de cálculo

La jornada captó el interés de una cincuentena de profesionales y técnicos
interesados en el tratamiento y ahorro hídricos.
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Una nueva resina permite planificar mejor las reparaciones de colectores
de aguas residuales

Una cura
para tubos 
dañados

Un especialista británico en la reparación del alcantarillado utiliza una nueva resina que le permite planificar mejor las reparaciones de colectores de aguas
residuales.

Desenterrar alcantarillados es caro y trabajoso. Suele hacer falta cerrar calles al trán-
sito mientras las excavadoras rompen la calzada y, una vez hecha la reparación, hay
que devolver la calle a su estado original. Las empresas que se dedican a estos tra-
bajos no sólo deben tener especialistas en alcantarillas sino también equipos de
construcción. Por eso crece la popularidad de las soluciones sin excavar.
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Utilizando cámaras y un forro flexible de
tela endurecida con resina, las alcanta-
rillas se pueden reparar desde una

boca de registro. El forro se empapa con la
resina y se introduce en el colector. A conti-
nuación, se deja que la resina se endurezca
hasta que forma un tubo dentro del tubo.
La resina utilizada habitualmente está hecha
con poliéster y se endurece a temperatura
ambiente. Una vez hecha la mezcla, se puede
aplicar durante 20-60 minutos antes de que
endurezca. Pero puede haber problemas.
Alan Carolan es jefe de Excavaciones y Repa-
raciones de Machmade en Liverpool, empre-
sa franquiciada por Dyno-Rod, el especialista
británico en alcantarillas. Su personal sufrió
las limitaciones de la resina de poliéster
durante una ola de calor este año.
“Con temperaturas próximas a los treinta gra-
dos, los equipos trabajando con resina de
poliéster veían como el revestimiento se
endurecía demasiado pronto. No tenían
tiempo de instalar el forro antes de que se
volviera inutilizable”.
Carolan utiliza Epropox HC120, que se man-
tiene maleable durante unas dos horas. “Con
agua caliente, tarda una hora y media o dos
horas en fraguar. Es un tiempo que nos va
muy bien”, dice.

La gama Epropox incluye resinas con un
amplio espectro de tiempos de empleo útil,
desde 60 minutos hasta 44 horas a 25 °C. Las
resinas con un tiempo de empleo más largo
se utilizan en colectores muy grandes ya que
se puede impregnar el forro en la fábrica o el
almacén, minimizando las interrupciones del
tráfico durante la reparación.
Pero Machmade trabaja principalmente con
tubos más pequeños, con diámetros entre 10
y 15 centímetros. “No tenemos problemas y
conseguimos un acabado de revestimiento
muy bueno, sin arrugas”, dice Carolan.
Una de las principales ventajas es la fiabili-
dad de la nueva resina. “Es más fácil calcular
cuánto tardará un trabajo determinado”,
dice Carolan. “Con el endurecimiento a tem-
peratura ambiente, nunca se puede estar
seguro”.�

Trelleborg ha desarrollado una gama de resinas epoxídicas con más tiem-
po de fraguado. Cada uno de los productos que componen la gama tiene
un tiempo de empleo útil distinto, permitiendo elegir la resina adecuada
para cada trabajo. Una vez colocado el forro, se puede activar el endure-
cimiento con vapor o agua caliente y el proceso resulta más controlable.
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En 2009 se desarrollaron obras de ampliación y mejora de la planta

Aigües Ter Llobregat,
la mayor instalación
de EDR del mundo

La ampliación de la estación de trata-
miento de aguas potables del Llobregat
permite la producción de 200 millones

de litros al día de agua de excelente calidad.
Pero el camino no ha sido fácil. La alta con-
centración salina del río Llobregat hace que el
agua una vez tratada, por tanto ya potable,
aún conserve demasiadas sales. Con el objeti-
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La instalación de electrodiálisis reversible
de ATLl es la mayor del mundo.

Nerea Gorriti

Aigües Ter Llobregat, empresa pública del
Departament de Medi Ambient i Habitatge
de la Generalitat de Catalunya, se encarga
del tratamiento y del suministro de agua
potable en la mayoría de los municipios de
Barcelona y trabaja para proporcionar un
abastecimiento de calidad obteniendo el
agua de los ríos Ter y Llobregat. Interem-
presas visitó las instalaciones de la pota-
bilizadora en Abrera (Barcelona) para cono-
cer la mayor instalación de electrodiálisis
reversible (EDR) del mundo. Esta ha per-
mitido que los usuarios del sistema ATLl,
que abastece a 4,5 millones de habitantes,
noten los beneficios de esta inversión, junto
con la activación de una planta de ósmo-
sis inversa en la potabilizadora de Sant Joan
Despí y la entrada en funcionamiento de
la desalinizadora del Prat el pasado 2009.
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vo de eliminar la salinidad del agua y mejorar
su calidad en cuanto a sabor y olor, se cons-
truyó una planta de electrodiálisis reversible
o EDR, con tecnología de última generación,
adecuándose y superando la exigente nor-
mativa europea en esta materia. También se
ha aumentado el caudal del tratamiento de 3
a 4 m³/s.
Esta tecnología junto con la desaladora del
Prat, “subsana un problema de déficit estruc-
tural de agua en situaciones de sequía que se
producen cada vez con más frecuencia. Nor-
malmente teníamos una sequía cada 7 años,
después cada 5 y ahora la tenemos con una
diferencia de 3”, señalaban desde ATLL. “La
desaladora, en el fondo, significa disponer de
un embalse de 60 hectómetros –cantidad
que representa un 10% de la capacidad de
almacenaje– en medio de Barcelona, donde
tenemos la máxima demanda. Esto nos per-
mite poder disponer de este recurso en situa-
ciones de emergencia”, puntualizaban.

Asimismo, se ha incrementado la capacidad
de filtrado con la construcción de cuatro fil-
tros de arena que, con los ya existentes, com-
pletan un total de 12. Y cinco filtros de car-
bón activo que se suman a los diez anterio-
res, encargados de absorber la materia orgá-
nica disuelta en el agua.

Detalle de EDR.

Los problemas a los que hace frente la potabilizadora son
varios tal y como señaló el responsable de planta:

Problemas intrínsecos
• Calidad del agua pura (microbiología, conductividad, materia orgánica..)
• Caudales circulantes
• Bajas temperaturas y elevadas en verano
• Avenidas del río

Problemas esporádicos
• Rotura del colector salmuera
• Cambios de caudal (decantadores)
• Altos niveles de amonio
• Vertidos incontrolados
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Una vez filtrada el agua con una moderna
estación de bombeo, 12 bombas verticales
de 250 kW de potencia unitaria impulsan el
agua hacia la nave de electrodiálisis reversi-
ble. Esta planta consta de nueve módulos
con un total de 576 pilas. El agua entra a pre-
sión en cada una de las membranas que for-
man el sistema. En las pilas, una corriente de
electricidad continua elimina las sales que
quedan atraídas por la carga eléctrica y se
separan del agua.

“Podemos hacer agua a la carta”

Según Joan Tous, responsable de planta, el camino no ha sido fácil.
Numerosas investigaciones y la creciente demanda de calidad tanto
de Sanidad como del consumidor, les han llevado a probar nuevas
fórmulas y sistemas que permitan mejorar la calidad del proceso y
del agua. “En el año 96 comenzaron las exigencias sanitarias y del
mal gusto de los Trihalometanos. Fue entonces cuando decidimos
montar los filtros por carbón activo granulado. Fuimos pioneros.
Fue difícil al inicio, pero supuso un paso muy importante”.
Además en 2003/2004, dadas las crecientes exigencias sanitarias y
de los clientes, intentaron paliar el problema del cloro. “Se nos ocu-
rrió intentar retardar al máximo la adición de cloro. Necesitábamos
que este solo actuase como desinfectante y la función de oxidación
la teníamos que conseguir con algo diferente. Realizamos diferen-
tes pruebas, incluso con agua oxigenada, y vimos que con el per-
manganato potásico comenzaba a funcionar bien, que eliminába-
mos mucha materia orgánica. Y así empezamos. El cloro quedó eli-
minado prácticamente de toda la línea de tratamiento. Fue un avan-
ce espectacular”.
Otra muestra de la constante innovación e investigación fue su
apuesta por el dióxido de carbono y por un sulfato de aluminio
ácido que les permitía bajar el pH, una problemática habitual sobre
todo en verano.
“En cuanto a consumo eléctrico nos encontramos ligeramente por
debajo del nivel de la fase de diseño y en lo relativo a rendimientos
hidráulicos estamos en un 88-90%. Además, con la experiencia
que estamos adquiriendo podemos hacer agua a la carta”.
En definitiva, y como señaló Tous “hemos sido una escuela para
todas las potabilizadoras de España”.
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Cíclicamente se cambia de polaridad para
invertir el flujo. Este es el motivo por el cual el
sistema recibe el nombre de reversible. De
cada pila salen por un lado las sales y por el
otro el agua limpia que se traslada a unos
depósitos. En este punto, unos saturadores de
cal se encargan de la remineralización del
agua. También se ha construido un parque de
reactivos para la limpieza y mantenimiento de
las pilas de electrodiálisis.
Con esta planta se eliminan aproximadamen-
te unas 150 toneladas de sales diariamente

que se evacúan al mar mediante un nuevo
colector de salmueras que se conecta con el
emisario submarino de la depuradora del Baix
Llobregat. Paralelamente, se ha construido
una planta de tratamiento de espesado y des-
hidratación de los fangos producidos. Para
conseguir un importante ahorro energético se
han instalado más de quince mil placas foto-
voltaicas sobre una superficie de 55.000
metros cuadrados con una producción de más
de 2.700 kW/hora, que suponen importantes
ahorros de CO² a la atmósfera. �

Agua a tratar.

Características técnicas

• Caudal tratamiento planta: 4 m³/s
• Caudal tratamiento EDR: 2,4 m³/s
• Filtros de arena: 12 unidades
• Filtros carbón activo: 15 unidades
• Estación de bombeo a EDR: 9 +3 bombas
• Instalación EDR: 576 pilas en 9 módulos
• Rendimiento de eliminación de sales: 60-80%
• Consumo eléctrico me dio: 0,6 kWh/m³
• Recuperación de caudal: 85-90%
• Presupuesto: 75 millones de euros
• Financiación Fondos Europeo: 48 millones de euros y aportacio-
nes del Ministerio de Medio Ambiente Medio Rural y Marino
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Redes de climatización
urbanas (1ª parte)

En España existe un reducido número de instalaciones actualmente
en funcionamiento

Departamento técnico
de Aiguasol 

El inminente crecimiento que se está produciendo en los últimos años en redes de
climatización urbanas da luz a nuevas oportunidades de negocio dentro del actual panorama
de crisis existente. Pero, ¿qué es una red de climatización urbana? La definición exacta de las
mismas genera una duda en el momento en el que se habla de sistemas que abastecen a un
complejo con un único cliente. Pero una definición de red de climatización urbana aceptada
sería la de un sistema centralizado en una localización para la distribución de calor y/o frío
para los requerimientos de climatización y agua caliente sanitaria o calor de procesos.

El calor se puede obtener de diver-
sos procesos, siendo el ideal y por
el que se pretende apostar, el de la

cogeneración, es decir, la producción
simultánea de calor y electricidad.
Se pueden extraer fácilmente, de lo
hasta ahora mencionado, cuáles son
algunos de los beneficios de las redes
de climatización urbanas. Para empe-
zar, el ahorro de energía en la produc-
ción de energía térmica dada la reduc-
ción de potencia instalada dado el
aumento del rendimiento de los equi-
pos instalados.
En el momento en el que se realiza una
instalación con cogeneración se añade
entonces el beneficio de la generación
centralizada de electricidad ahorrando,
por un lado, todo el calor que general-
mente se pierde en estos procesos y
por otro lado, las pérdidas por transpor-
te de electricidad. La cogeneración, en
la mayoría de las instalaciones, se reali-
za de la forma más óptima posible que
es mediante el aprovechamiento del
calor residual de un proceso ya existen-

te; revalorización de residuos y depura-
ción son las formas más comunes.
Al analizar el estado del arte del merca-
do de las redes de climatización urbanas
en España, se advierte que en el reduci-
do número de instalaciones existentes
actualmente en funcionamiento, y las
que están en proyecto, las entidades
públicas tienen un papel determinante
en todas ellas teniendo en cualquier
caso una participación en mayor o
menor medida. Esta participación
puede darse o bien en forma de consor-
cio con entidades privadas, o en algu-
nos casos, como única propietaria de la
instalación, véanse los casos de Cuéllar
(Segovia) y Sant Pere de Torelló (Barce-
lona). Es por lo tanto imprescindible,
para un desarrollo exitoso de esta tec-
nología, en cualquier caso, la implica-
ción positiva de las entidades públicas.
Este es el resultado obtenido del trabajo
en el proyecto europeo Ecoheat4EU en
el que ha participado Aiguasol como
representante del Estado español, dada
la amplia experiencia de que dispone
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como consultor en redes de climatiza-
ción urbanas, habiendo participado en
el desarrollo de DUCH en Madrid, Anton-
degi en Guipúzkoa, la planificación ener-
gética del barrio de Zorrotzaurre en Bil-
bao y en diversos estudios para la inte-
gración de solar térmica en redes de cli-
matización urbanas como en Zaragoza y
Cerdanyola del Vallès (Barcelona).
Dentro del proyecto Ecoheat4EU se ha
estudiado el estado de esta tecnología
en cada uno de los 14 países partici-
pantes en el proyecto, midiendo en
paralelo la implantación que ésta tiene
en cada uno de los países y la legisla-
ción referente a este tipo de sistemas,
encontrando así una relación, y por
tanto, una fórmula para incentivar la
instalación de un número mayor de
redes de climatización urbanas.
En los dos años durante los cuales se ha
desarrollado el proyecto, desde junio
del 2009 hasta junio del 2011 se han
intercambiado las experiencias de los
diferentes países en función de la clasi-
ficación de los mismos dentro del pro-
yecto, dependiendo ésta del grado de
implantación de la tecnología en el
país, con países de nuevo desarrollo de
la tecnología, de renovación, en expan-

sión y en consolidación. España se
encuentra dentro del grupo de países
de nuevo desarrollo de esta tecnología.
¿En qué ayudaría una mayor implica-
ción de las entidades públicas en las
redes de climatización urbanas? Las
principales barreras para el desarrollo
de esta tecnología son las sociales y las
económicas, es por lo tanto, desde
estas entidades, desde donde se podría
desarrollar una difusión de los sistemas
a todos los niveles, desde el usuario
final hasta las propias administraciones
municipales que son las que finalmente

tienen el poder de decisión, junto con
el usuario final, de la conveniencia de la
realización de una red de distrito.
A nivel económico, las entidades públi-
cas, disponiendo actualmente en fun-
ción de la comunidad autónoma, de
subvenciones para las redes de climati-
zación urbanas, es a nivel municipal
donde el papel es más importante y
decisorio para la viabilidad del sistema
pudiendo influir en la tramitación de
licencias, tasas, etc. Un claro ejemplo es
la ciudad de Barcelona en la que se
impulsa de forma considerable este tipo
de sistemas disponiendo ya de una red
de climatización urbana en funciona-
miento realizada sobre terreno ya urba-
nizado, lo que añade más complicación,
y dos redes más en construcción.
Dada la actual perspectiva energética y
los objetivos que se pretenden conse-
guir en cuanto a ahorro energético y de
emisiones de CO², las redes de climati-
zación urbanas son un buen sistema
para contribuir a este objetivo de
reducción energética.
En la página del proyecto europeo Eco-
heat4EU www.Ecoheat4.eu se encuen-
tran publicados todos los informes
resultantes del trabajo en el proyecto
para cada uno de los 14 países partici-
pantes así como la información extraída
del trabajo en común.�

INFRAESTRUCTURAS

En Barcelona se están impulsando de forma considerable este tipo de sistemas disponiendo ya de una
red de climatización urbana en funcionamiento realizada sobre terreno ya urbanizado y dos redes más
en construcción.

Las redes de
climatización

urbanas son
un buen sistema

para contribuir al
objetivo de

reducción
energética

Aiguasol ha participado en el desarrollo de DUCH en Madrid, Antondegi en Guipúzkoa, la planificación
energética del barrio de Zorrotzaurre en Bilbao y en diversos estudios para la integración de solar
térmica en redes de climatización urbanas como en Zaragoza y Cerdanyola del Vallès (Barcelona).
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La tuneladora Barcino ha alcanzado el pozo de extracción, entre las calles  de Provença
y Entença de Barcelona, tras recorrer casi 5,1 kilómetros bajo algunos de los edificios
más singulares del patrimonio histórico de la Ciudad Condal, como la Sagrada Famí-
lia, la Torre del Fang o la Casa Milà. Su polémica construcción contó con “un exhaus-
tivo plan de control y seguimiento” que ha permitido garantizar en todo momento la
seguridad de la construcción del túnel, que “no ha afectado ni a las estructuras de los
edificios ni al terreno”, según sostiene Adif, responsable del proyecto.

La finalización de la perforación del túnel
Sants-La Sagrera, cuya inversión supera
los 179,3 millones de euros, representa

un paso decisivo en la ejecución de esta
infraestructura clave para el desarrollo del
transporte ferroviario en Barcelona, Cataluña,
España y Europa.
De igual forma, la conclusión de la excava-
ción representa un avance fundamental en la
ejecución de la Línea de Alta Velocidad, que
reafirma el compromiso del Ministerio de
Fomento de poner en servicio en 2012 el
tramo Barcelona-Figueres, completando así
la primera conexión directa en alta velocidad
para viajeros entre las ciudades por las que
discurre la línea y Francia.
Ello supone también “un hito de extraordina-
ria relevancia” que se une a la entrada en fun-
cionamiento, a finales de 2010, de 75 kilóme-
tros de la nueva infraestructura, entre el
Nudo de Mollet y el Centro Logístico de Giro-
na y entre la estación de Figueres-Vilafant y la
sección internacional Figueres-Perpignan,

Las obras de excavación han contado con un presupuesto de 179,3 millones de euros

Un túnel de 5 kilómetros 
une el paso del AVE
entre Sants y 
La Sagrera en Barcelona

Cale del túnel 
Sants-Sagrera.
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que se utilizan, junto con los tramos en los
que se ha instalado el tercer carril, para el pri-
mer corredor transfronterizo de mercancías
en ancho internacional entre el Port de Bar-
celona y la frontera francesa.
La línea de alta velocidad permitirá a España
integrarse en la futura red transeuropea de
alta velocidad gracias a una infraestructura
que incorpora las más avanzadas tecnologí-
as, tanto en fase de construcción como de
explotación, plenamente integrada en el
entorno, sostenible desde las perspectivas
socioeconómica y medioambiental, y más
segura y fiable para el transporte y los ciuda-
danos. Sus elevados estándares de velocidad,
regularidad, seguridad y confort la convier-
ten en uno de los sistemas de transporte
ferroviario más modernos y con mayores
prestaciones del contexto internacional. En
este sentido, el túnel Sants-La Sagrera permi-
tirá el establecimiento de una línea pasante
por el centro de Barcelona, con dos estacio-
nes, Sants y la futura de La Sagrera. Gracias a
ello, se podrán reordenar los servicios ferro-
viarios en la ciudad, tanto en ancho interna-

cional como en ancho ibérico, ya que el
nuevo túnel asumirá una parte importante
de las circulaciones de Media y Larga Distan-
cia, lo que favorecerá un incremento de las
frecuencias de cercanías.

El mayor edificio de 
Barcelona
Además de las múltiples ventajas y los bene-
ficios que ofrece para el transporte ferrovia-
rio, la línea de alta velocidad también repre-
senta un elemento de vertebración territorial
y de impulso de espacios de desarrollo socio-
económico con la creación de una nueva
centralidad urbana alrededor de la futura
Estación de La Sagrera, que se convertirá en
el mayor edificio de Barcelona, y que consti-

El nuevo túnel asumirá una parte 
importante de las circulaciones de

Media y Larga Distancia
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tuye el proyecto de soterramiento ferroviario
más grande de Europa, con 38 hectáreas de
superficie.
Adif ya ha iniciado las obras de la estructura y
los accesos de la estación, que suponen una
inversión superior a 589,2 millones de euros.
Las instalaciones se han proyectado con
capacidad para acoger un tránsito superior a
los 100 millones de viajeros anuales, convir-
tiéndose en un intercambiador de primer
orden, enlazando la alta velocidad ferroviaria
con las redes de cercanías, regionales, metro,
autobús y taxis, así como con el transporte
privado al estar conectada directamente con
las principales vías de comunicación.

¿Cómo se ha garantizado
la seguridad?
En la construcción del túnel, y en el marco del
decidido compromiso de garantizar la seguri-
dad de las obras y en especial del terreno y de
las edificaciones, se han adoptado un gran
número de medidas de protección.
Entre ellas, figura un exhaustivo plan de con-
trol y seguimiento formado, a lo largo de la
obra, por 7.450 dispositivos, de los que casi
5.000 se han destinado a la auscultación de
estructuras y edificios. El conjunto de medicio-
nes recogidas permite concluir que el compor-
tamiento del terreno ha mejorado sensible-
mente todas las previsiones y estudios realiza-
dos, tanto en el eje de las calles Mallorca y Pro-
vença, como en las fachadas de los edificios.
También se concluye que el funcionamiento
de la tuneladora, en términos de organiza-
ción y rendimiento, se ha mantenido dentro
de los parámetros previstos. En este ámbito,
también figura el proceso de inspecciones de
estructuras próximas al trazado, que ha per-
mitido realizar, hasta la fecha, revisiones en
535 edificios y 3.730 viviendas.

Preservación del  patrimonio

Sagrada Família
En el marco de asegurar la absoluta integri-
dad del proyecto, destacan de forma muy
significativa las actuaciones singulares lleva-
das a cabo para la protección del patrimonio
arquitectónico de Barcelona, evitando así la
interacción entre las obras de perforación y
las estructuras de edificios monumentales.
De este modo, en el tramo que discurre
junto a la Sagrada Família, se ha dispuesto
una pantalla de 230 metros de longitud for-
mada por un total de 104 pilotes de 1,5
metros de diámetro, ejecutados con maqui-
naria de elevada precisión para garantizar
su verticalidad, con una longitud de 1
metro, con una separación entre sus ejes de
2 metros y unidos en su parte superior por
una viga de atado. La barrera también está
integrada por un dado de hormigón con
una sección de 3x3 metros y su construcción
se ha completado con 2.344 inyecciones de
consolidación del terreno.

La tuneladora Barcino

La tuneladora Barcino, bautizada con el nombre latino de Barcelona, se ha
diseñado y y fabricado específicamente en la fábrica que la empresa
Herrenknecht tiene en Schwanau (Alemania) para la perforación mecaniza-
da del túnel de conexión Sants-La Sagrera. Es del tipo EPB (Escudo de Pre-
sión de Tierras) y dispone, entre otros elementos, de una cabeza giratoria
equipada con instrumentos de corte, una serie de aberturas por donde se
extraen las tierras excavadas para su evacuación y unos cilindros hidráuli-
cos que, apoyados en la estructura ya construida, empujan la cabeza girato-
ria contra el terreno, avanzando la perforación. Según va avanzando, la
misma máquina va colocando las dovelas (piezas que encajadas entre sí for-
man la estructura circular de hormigón del túnel). La tuneladora tiene una
longitud total de 105 metros, un peso de 2.300 toneladas, un diámetro de
11,5 metros y cuenta con 18 motores con un potencial total de 6.300 kW.
Además, puede trabajar a una velocidad de giro de 3 rpm y a una velocidad
de avance de 80 mm/min.

El ministro de Fomento, José Blanco, y
otras representaciones políticas asistieron

el pasado 26 de julio al cale del túnel.
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La solución técnica adoptada, de acuerdo con
el Ayuntamiento de Barcelona, consistió en el
mantenimiento de la estructura del edificio
con un sostenimiento especial mientras se
realizaban las pantallas, pilotes y micropilo-
tes, la construcción de la losa de la cubierta y
la excavación. �

Casa Milà
Por otro lado y como muestra de la firme
voluntad de llevar a cabo todas las actuacio-
nes necesarias para garantizar la integridad
del terreno y de los edificios, Adif atendió a las
propuestas de una comisión internacional de
expertos, creada para realizar un seguimiento
de las obras, para ejecutar una pantalla de
protección de la estructura de la Casa Milà
como medida redundante y adicional de
seguridad.
Esta barrera, distribuida a lo largo de la facha-
da de la calle Provença de este monumento,
está formada por 33 pilotes excavados de 1,2
metros de diámetro separados entre sí 1,7
metros, y con una longitud de 38.

Torre del Fang
Por último, se llevó a cabo una compleja ope-
ración de ingeniería para la conservación de
la Torre del Fang, un edificio catalogado en
Barcelona, ya que es la única estructura de
esta tipología que el túnel cruza por debajo
en todo su recorrido. Situada en el entorno de
La Sagrera, la Torre del Fang data de media-
dos del siglo XIV y es una masía de gran sin-
gularidad formada por tres cuerpos, en forma
de ‘U’, de diferentes alturas, cuya configura-
ción actual se remonta al siglo XVIII.

Aval técnico e institucional

Por su gran complejidad y trascendencia, durante la construcción del túnel
Sants-La Sagrera, el Ministerio de Fomento y Adif han contado con la cola-
boración de expertos y empresas de gran experiencia internacional. En este
sentido, destaca la creación de una comisión internacional de expertos inte-
grada por 21 profesionales de reconocido prestigio en diferentes áreas: geo-
tecnia, tuneladoras de escudo de presión de tierras, estructuras y edifica-
ción, monumentos históricos, geología e ingeniería civil, entre otras disci-
plinas. Además, han participado técnicos de Adif, de la Generalitat de Cata-
lunya y del Ayuntamiento de Barcelona, así como de la empresa indepen-
diente Intemac, especializada en patologías y edificación, que ha trabajado
en el proyecto desde sus inicios. De acuerdo con todas las actuaciones
adoptadas, el proyecto ha recibido el aval técnico y de organismos e institu-
ciones nacionales e internacionales. Después de que la Unesco, en la sesión
del Comité para el Patrimonio de la Humanidad celebrada en verano de 2010
en Brasilia, respaldara el trazado del túnel afirmando que la ruta selecciona-
da era la más viable, el comité de expertos, en sus informes, concluyó que
los trabajos de perforación se han ejecutado con una alta competencia.

El túnel

Tiene una longitud total de 5,8
kilómetros, de los que casi 5,1 se
han perforado con tuneladora,
mientras que los tramos restan-
tes, situados en los extremos
(Sants y La Sagrera), se han
diseñado mediante el sistema de
excavación entre pantallas.
La tuneladora inició sus trabajos
el 26 de marzo de 2010 en el
pozo de ataque, situado en el
cruce de las calles Mallorca y
Biscaia. Exactamente 16 meses
después ha finalizado la perfora-
ción en el pozo de extracción, en
la intersección de las calles Pro-
vença y Entença, tras colocar un
total de 2.832 anillos del revesti-
miento estructural, para los que
se han utilizado un total de
19.824 dovelas.
En su recorrido en dirección
noreste-suroeste, la máquina ha
perforado por el eje central de
las calles Mallorca, avenida Dia-
gonal y Provença, y se ha some-
tido a cuatro paradas programa-
das de mantenimiento y a diver-
sas intervenciones para garanti-
zar en todo momento sus ópti-
mos parámetros de funciona-
miento.

Fachada principal de la Casa Milà
de Gaudí, para la que Adif creó una

pantalla de protección de la
estructura.
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Las rejillas fotoeléctricas de automatización de Sick mejoran la seguridad
aeroportuaria y reducen los tiempos de espera de los pasajeros

Detección de pasajeros y
movimiento en dirección
incorrecta en los accesos
en aeropuertos

Foto: Hermann Rohrmeier.

La mejor seguridad aeroportuaria posible combinada con los tiem-
pos de espera más breves para los pasajeros: esta es la meta de todos
los operadores aeroportuarios con visión de futuro. Las rejillas foto-
eléctricas de automatización de Sick ofrecen diversas soluciones
de alta capacidad.
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La seguridad es un aspecto de la máxima
importancia en todos los aeropuertos
del mundo que se rige por leyes nacio-

nales e internacionales, incluyendo la Ley de
Seguridad Aérea alemana (LuftSiG) en Ale-
mania y las normas 300/2008 y 185/2010 de
la UE, de aplicación en toda Europa. De
acuerdo con estas leyes y normas, los aero-
puertos están divididos en zonas de seguri-
dad de acceso estrictamente controlado.
Esto significa, más concretamente, que la
vigilancia de los puntos de paso entre el ‘lado
de tierra’ y el ‘lado de aire’ es una tarea de
suma importancia. Los pasajeros que embar-
can llegan a la puerta del lado de aire (situa-
do después del control de seguridad) desde
el lado de tierra, mientras que los pasajeros
que desembarcan avanzan en dirección con-
traria a través de las barreras de acceso.

Concepto dúo de Sick
Con este fin, los proveedores aeroportuarios
buscan soluciones de sensores para sus siste-
mas de acceso que detecten a los pasajeros
de forma fiable e impidan que circulen en la
dirección incorrecta y terminen en el lado de
aire. También debe impedirse que los objetos
lleguen del mismo modo al lado de aire. Sick,
especialista en tareas de seguridad e intralo-
gística en aeropuertos, ofrece el concepto
‘dúo’ y la alta resolución de las rejillas fotoe-
léctricas, que garantizan la detección fiable
de objetos y movimiento en la dirección
incorrecta.
Estos requisitos se cumplen utilizando una
rejilla fotoeléctrica de Sick (MLG) ya aceptada
en numerosos aeropuertos como una solu-
ción de sensor fiable. La detección de movi-
miento en la dirección incorrecta se realiza
mediante el concepto ‘dúo’, es decir, con dos
rejillas MLG instaladas a unos pocos milíme-
tros de distancia entre sí y con respuesta
retardada. La resolución de las rejillas fotoe-
léctricas es tan alta que incluso si alguien
intenta empujar un objeto plano sobre el
suelo o por la parte superior de la barrera, o
bien arrojar algo a través de ella, será detec-
tado y señalizado eficazmente.
El paso a través de la barrera de acceso en la
dirección correcta desde la pista de aterriza-
je, para recoger el equipaje, por ejemplo,
abandonando la zona de seguridad, se regis-
tra como correcto. Si algo o alguien intentan
cruzar la barrera de acceso en la dirección
incorrecta, se activa inmediatamente una
señal de alarma. Al mismo tiempo, cualquier
barrera de acceso al lado de aire que pueda
seguir abierta se bloquea para impedir el
paso a las zonas de seguridad.
Este sistema está basado en una resistente
rejilla fotoeléctrica que cumple los requisitos
del entorno de aplicación: una compacta car-
casa de acero inoxidable la protege frente a
los daños mecánicos y respeta perfectamen-
te el diseño del sistema de barreras de acce-
so. La detección resulta extremadamente efi-

caz porque el brillo y los reflejos de las super-
ficies, como la de un carro de aluminio, u
otros efectos de la luz ambiental, como la luz
que atraviesa el techo de vidrio o las lámpa-
ras fluorescentes de la zona de las barreras de
acceso, no afectan a la detección fiable de
pasajeros u objetos. Debido a que tanto los
elementos electrónicos de evaluación como
las salidas de conmutación están integrados
en la carcasa de la rejilla fotoeléctrica, no es
necesario ningún módulo externo. El resulta-
do es que la rejilla fotoeléctrica puede ser
integrada con facilidad, tanto mecánica
como eléctricamente, en el sistema de barre-
ras de acceso.
Sick también ofrece a los proveedores aero-
portuarios y sus clientes finales un servicio de
asistencia mundial cualificada de respuesta
rápida en los ámbitos de planificación, imple-
mentación, mantenimiento y reparación,
garantizando así la seguridad de la inversión
y el sistema.�

La rejilla fotoeléctrica de Sick puede ser integrada con facilidad, tanto mecánica como
eléctricamente, en el sistema de barreras de acceso.

Ventajas para el cliente

• Solución de sensor resistente que cumple los requisitos de su entorno
de aplicación y garantiza la máxima disponibilidad.

• Sistema de evaluación integrado y salidas de conmutación para una per-
fecta integración en el control de las barreras.

• Servicio de asistencia mundial de respuesta rápida que garantiza la segu-
ridad de la inversión y el sistema.
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Permitirá a la policía local controlar el estado del tráfico en los accesos y
salidas del municipio

Torrijos pone en
marcha un centro de
videovigilancia de
la mano de Mobotix

Para ello, se desplegaron estratégicamen-
te varias cámaras de videovigilancia de
Mobotix modelo Q24, también conoci-

do como hemisférico o de 360º, por toda la
ciudad, sobre todo en zonas comunes, y pre-
servando la privacidad de los ciudadanos
mediante el uso de ‘máscaras’ que cubren en
color negro las zonas privadas del ángulo de
visión de las cámaras instaladas.
Desde hace unos meses el servicio se encuen-
tra totalmente operativo y todos los puntos
de videovigilancia descargan instantánea-
mente las grabaciones en los dispositivos de
almacenamiento instalados al efecto en el
propio departamento de policía, en el cual
además de disponer de las grabaciones dia-
rias, pueden visionar en directo todas las
cámaras instaladas por el municipio.

El Ayuntamiento de Torrijos, municipio situado
al norte de la provincia de Toledo, eligió las
cámaras de Mobotix para la puesta en marcha
de un centro de videovigilancia y para contro-
lar el tráfico desde su sede policial. Gracias a
esta nueva instalación los agentes disponen de
una innovadora herramienta para el desempeño
de su labor, que permite en tiempo real con-
trolar el estado del tráfico en los accesos y sali-
das de Torrijos, así como en los puntos internos
más conflictivos.
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Eficacia probada
El objetivo de esta medida era la obtención
de documentos gráficos que permitieran
aclarar algunos casos de accidente, vandalis-
mo o robos. Pero cuando se implantó no se
pensaba que transcurriría tan poco tiempo
para comprobar la utilidad y eficacia del sis-
tema implantado y las cámaras Mobotix.
Desde la instalación de las cámaras y la emi-
sión de la noticia de que el Ayuntamiento de

Torrijos había confiado en la compañía y
puesto en marcha su centro de videovigilan-
cia, transcurrieron tan sólo unos pocos días.
En menos de unas semanas de su puesta en
marcha el Ayuntamiento y todo el pueblo de
Torrijos pudo ser testigo de la actuación de
las cámaras ante un acto vandálico en el cen-
tro de la localidad.
“Se eligió la tecnología Mobotix por ser uno
de los fabricantes más punteros en tecnolo-
gía de videovigilancia, con enormes posibili-
dades de desarrollo, como el reconocimiento
de matriculas, lentes nocturnas, conexión
con dispositivos domóticos para acciona-
miento de pivotes móviles, luces y conexión
bidireccional de audio, entre otras funcionali-
dades. Y todo ello con calidad de video de
alta definición”, explicó Álvaro García, direc-
tor de Simtec, empresa implantadora del sis-
tema. “Estábamos convencidos de que este
nuevo servicio contaría con la simpatía de los
torrijeños en materia de seguridad y control
de tráfico y que permitiría a la Policía Local
atender mejor y más rápido los incidentes de
tráfico y seguridad. El hecho de que a los
pocos días se pudiera ver el sistema en
acción real hizo que la gente de la ciudad nos
felicitara por la implantación”.

El objetivo de esta medida era
la obtención de documentos

gráficos que permitieran
aclarar algunos casos de
accidente, vandalismo o

robos. Objetivo cumplido en
poco tiempo.

Para el proyecto se desplegaron
estratégicamente varias cámaras de
videovigilancia de Mobotix modelo

Q24, también conocido como
hemisférico o de 360º.

El objetivo de esta medida era la obtención de
documentos gráficos que permitieran aclarar

algunos casos de accidente, vandalismo o robos
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El acto vandálico del que habla transcurrió en
la madrugada del siguiente domingo de la
puesta en marcha del sistema de videovigi-
lancia. Un hombre incendió las sillas de la
terraza de un restaurante, lo que tuvo como
consecuencia la provocación de un incendio
de este establecimiento hostelero, situado en
la Plaza de España del municipio, así como de
la fachada del inmueble y otros comercios
colindantes.
“El Centro de Control de Pantallas así como,
especialmente, las cámaras de videovigilan-
cia de Mobotix, fueron vitales para la resolu-
ción de este incidente y, sobre todo, sirvieron
para que los cuerpos de seguridad actuasen
de manera inmediata”, explica el alcalde de
Torrijos, Juan José Gómez-Hidalgo. “Gracias a
la rápida actuación de la Policía Local y el Par-
que de Bomberos de Santa Olalla tan sólo ha
quedado en un hecho aislado”.

Por su parte, Juan José Martín, concejal por-
tavoz del consistorio municipal, expresó tam-
bién su satisfacción: “nuestro compromiso
con las fuerzas del orden es total, después de
aumentar la plantilla de la policía, dotarlos de
dispositivos Tetra para sus comunicaciones,
la implantación de estas cámaras era un paso
que considerábamos que debíamos dar para
aumentar aún más la sensación de bienestar
en nuestro municipio”.
A las 12 del mediodía del martes siguiente a
la noche de autos, el presunto autor de este
delito, un joven vecino de Torrijos de 25 años
de edad, pudo ser identificado gracias a la
grabación de una de las cámaras y fue dete-
nido por las autoridades municipales.�

Desde hace unos meses el servicio se encuentra
totalmente operativo y todos los puntos de

videovigilancia descargan instantáneamente las
grabaciones en los dispositivos de almacenamiento

instalados en el departamento de policía.
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Se trata de un sistema modular de piezas de polietileno dispuestas en
bandejas de cultivo

Huertos urbanos:
un pequeño campo
en la ciudad

Los huertos urbanos son ya una realidad con muchos
años de experiencia en muchas ciudades. Los benefi-
cios sociales, culturales, económicos, educativos y

medio ambientales que generan este tipo de instalaciones,
lo convierten en un equipamiento ocupacional muy
demandado.
Los huertos urbanos Gitma se instalan sin ningún tipo de
obra en un entorno urbano adecuado, formando una cua-
drícula de formas variables, rodeada por un cierre peri-
metral, al que se le incluye como mínimo, un punto de
agua, un cartel normativo y un servicio de recogida de
basuras y compostaje. Cada uno de los usuarios cuenta
con un huerto, en el cual trabajar, según la normativa de
funcionamiento propuesta.

La marca Gitma ha lanzado al mercado
un nuevo equipamiento de huertos
urbanos que permite su instalación en
el mismo entorno urbano sin obra civil
y hace las huertas totalmente accesi-
bles y autónomas, logrando una eco-
nomía del agua del 100%.
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'Huertos Urbanos Gitma' es un proyecto original
del nuevo concepto 'Ocio urbano'.

Todo su interior es un gran aljibe o depósito de agua, que se reutiliza en el
riego, logrando una economía total del agua.
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Además, reúnen una serie de mejoras prácticas
tanto en la construcción general para la entidad
promotora, como para el usuario final:
• La accesibilidad: El plano de cultivo está eleva-
do a 700 mm del suelo, lo que lo hace totalmen-
te accesible, poniéndolo a una altura de trabajo
muy cómoda para todos y especialmente para
mayores y personas en silla de ruedas.

• Autonomía y economía del agua: Funcionan
de forma autónoma, sin necesidad de instala-
ción de agua ni corriente eléctrica. Todo su inte-
rior, es un gran aljibe o depósito de agua, que se
reutiliza en el riego, logrando una economía
total del agua.

• Incluyen complementos: Estos huertos contie-
nen además, una bomba manual de agua, un
cajón de aperos con llave, un fregadero, y un
asiento móvil, para trabajar cómodamente sen-
tado alrededor de la huerta. Se contempla tam-
bién un cierre individual, para la protección de
las plantas, en zonas más expuestas.

'Huertos urbanos Gitma’ es un proyecto original
del nuevo concepto 'Ocio urbano', que quiere
hacer del espacio público, un espacio compartido,
un lugar de encuentro y disfrute para todas las
edades, que fomente el intercambio intergenera-
cional de experiencias en un ocio compartido. �

Equipamiento modular
El equipamiento de huertas urbanas Gitma es
un sistema modular de piezas de polietileno de
media densidad, dispuestas en bandejas de
cultivo, a una altura de 700 mm, con una
anchura constante de 1.600 mm y una longitud
variable, partiendo de una medida estándar de
3.600 mm.
Todos sus módulos son huecos y constituyen
un aljibe o depósito de un mínimo de 900
litros de agua, provenientes de la lluvia o en su
defecto de agua de red, que en cualquier caso,
es reutilizada en el riego por medio de una
bomba manual.
El conjunto contiene además, una caja de ape-
ros con llave y un fregadero y, adicionalmente,
un asiento móvil para trabajar cómodamente
sentado alrededor de la huerta.

*Modelo registrado en la OEPM
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El sistema de iluminación elegido, de formas orgánicas, se ubicó
en los parterres entre los árboles

Caso de estudio:
la plaza Agbar

El planteamiento de la
iluminación de la plaza
Agbar tenía como obje-
tivo obtener una ilumi-
nación uniforme del
entorno de la torre por
motivos de seguridad,
sin llegar a contaminar
la composición lumínica
propia de la torre Agbar.
Otra premisa de pro-
yecto era que el sistema
de iluminación debía
estar integrado en el
planteamiento arqui-
tectónico y de paisaje
existente en la plaza.
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La luz Smap de Lamp, seleccionada para
este proyecto, es de aspecto orgánico,
atemporal y contemporáneo, adaptándose
fácilmente tanto en entornos urbanos como
residenciales.
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Al ser el árbol el elemento de mayor per-
cepción visual a cota baja de la plaza, y
dada la presencia formal de la torre,

que estructura el lugar, el sistema de ilumina-
ción se eligió de formas orgánicas, ubicándo-
se en los parterres entre los árboles y forman-
do una composición aleatoria que se extien-
de a diferentes alturas a lo largo de la plaza
siguiendo su trazado sinuoso.
Por este motivo, el punto de luz Smap de
Lamp fue la seleccionada para este proyecto.
Su aspecto orgánico, atemporal y contempo-
ráneo, consigue que se adapte con amabili-
dad tanto en entornos urbanos, interurbanos
como residenciales.
A nivel de eficiencia energética, las lámparas
utilizadas de Halogenuros metálicos cerámi-
cos de temperatura de color cálida de 35 y 70
W con óptica vial, según alturas de 5, 7 y 9
metros, aportan el nivel necesario por nor-
mativa y una alta clasificación energética del
lugar.
Tal y como indica su nombre, Smap se carac-
teriza por ser un ‘Sistema Modular de Alum-
brado Público’: no se trata de una luminaria

Créditos del proyecto

• Diseñador de Iluminación: Maurici Ginés
• Estudio de Iluminación: artec3 Lighting Design
• Arquitecto: Fermín Vázquez
• Estudio de Arquitectura: b720 Fermín Vázquez Arquitectos
• Promotor: Aigües de Barcelona
• Instaladora: JX Instal•lacions
• Año: 2011
• Lamp Solution: Smap

Smap (‘Sistema Modular de
Alumbrado Público’) consiste
en un sistema de puntos de
luz donde luminarias y
columnas quedan
harmónicamente integrados.

Estas lámparas son de
Halogenuros metálicos

cerámicos, de temperatura
de color cálida de 35 y 70

W con óptica vial, y alturas
de 5, 7 y 9 m.

independiente sino todo lo contrario, es un
sistema de puntos de luz donde luminarias y
columnas quedan harmónicamente integra-
dos. Existe una gran variedad de columnas
con distintas formas, alturas y acabados, lo
cual permite crear un sinfín de tipologías de
puntos de luz donde los grupos ópticos se
pueden instalar individualmente o de forma
combinada consiguiendo un alto confort
visual.
Como prestaciones técnicas, Smap se carac-
teriza por su IP65, modelos con óptica vial,
spot y flood, y una rótula que le permite
orientar el flujo luminoso y así evitar la conta-
minación lumínica y la luz intrusa. El umbral
de potencias de la luminaria va de 35 a 150 W
con lámparas de halogenuros y de sodio de
alta presión y está disponible en Clase II.�
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La compañía japonesa gana un concurso del ayuntamiento
sevillano para mejorar su parque de dispositivos, ya obsoletos

Soluciones Ricoh para la
producción documental
del Ayuntamiento de
Dos Hermanas

88|

El Ayuntamiento de Dos Hermanas cuenta
con una población de 120.000 habitantes
y es el mayor de la provincia de Sevilla.

Por otro lado es un referente como modelo de
gestión ya que se encuentra entre los ayunta-
mientos con mejor situación financiera de
España. Ricoh ha sido la compañía que más
confianza ha aportado en la propuesta pre-
sentada, ofreciendo la mejor solución integral
de tecnología y servicio. La cobertura de servi-
cio ofrecida por Ricoh ha sido la más valorada
por su experiencia y capacitación.

¿Cuál era el reto?
El parque de dispositivos de producción de
documentos del Ayuntamiento de Dos Her-
manas experimentó un enorme crecimiento
en los últimos años asociado a una mayor
complejidad de gestión y control. La disper-
sión de los equipos y la ausencia de herra-
mientas de control de producción, suministro
y coste asociado propiciaron una sobre
dimensión del parque y del gasto asociado. De
esta manera, se puso de manifiesto, además
de la obsolescencia tecnológica, la necesidad
de racionalizar el gasto en las partidas men-
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cionadas mediante la organización del servi-
cio con unos parámetros de control (unifica-
ción del parque, control de consumo, produc-
ción y cargas de trabajo), así como optimizar la
utilización del servicio de impresión y copiado
a través de una gestión experta y personaliza-
da a la casuística del Ayuntamiento de Dos
Hermanas.

Ventajas

• Centralización de dispositivos de impresión y copias.
• Mayor control del uso y gasto de impresión.
• Control global del parque de equipos.
• Establecimiento de políticas en el ámbito de impresión.
• Disposición de herramientas de gestión que permiten disponer de la infor-

mación referente al servicio y a los equipos.
• Disminución del uso de la impresión a color.
• Mejora y simplificación de la administración y mantenimiento de la red a tra-

vés de herramientas avanzadas de gestión remota de equipos, reportes de
actividad e informes de incidencias.

• Total transparencia sobre los costes de impresión y de los volúmenes de
documentos en las máquinas conectadas en red.

• Minimización de los intervalos de interrupción de servicio estableciendo un
acuerdo de mantenimiento integral ‘todo incluido’: tóner y mantenimiento,
con compromiso de atención y penalizaciones.

Ricoh ha sido el adjudicatario del concurso
emitido por el Ayuntamiento de Dos Hermanas
para gestionar sus necesidades de producción
documental y servicios asociados para todas
sus dependencias. En esta asociación tecno ló -
gica, Ricoh aporta su alta gestión profesional
para el desarrollo de los procesos docu men -
tales del ayuntamiento.
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La solución de Ricoh
Managed Document Consulting (MDC)
El equipo de consultoría de Ricoh realizó un
análisis y diagnóstico exhaustivo del parque
actual del cliente previo al concurso y total-
mente independiente del mismo, identifican-
do los puntos de mejora tanto en costes direc-
tos, indirectos, así como las necesidades fun-
cionales y de servicio de cada una de las ubi-
caciones del Ayuntamiento. Una vez publica-
do el concurso, los principales elementos de
software que se propusieron al ayuntamiento
fueron:
• Smart Device Monitor para la monitoriza-

ción de los equipos.
• @Remote para el control y gestión de los

equipos y suministros.
• DigidocFlow para la creación y uso de un

archivo digital.
Transformación
En la fase de despliegue de la solución presen-
tada, Ricoh asignó un Project Manager como

responsable de la operación, con el objetivo
de planificar junto al cliente las diferentes
fases de despliegue: preinstalación en plata-
forma Ricoh de los equipos, instalación esca-
lonada en base a los requerimientos del
cliente, puesta en producción de los equipos
y retirada de los dispositivos viejos. Además,
se lideró la Gestión del Cambio a través de un
plan de formación, comunicación y elabora-
ción de guías de usuario para colgar en la
Intranet del ayuntamiento.

Operación
Se incluyó un técnico in situ 4 horas al día
para realizar la monitorización del 100% de
los dispositivos dando servicio de primer
nivel al edificio principal del ayuntamiento y
servicio de gestión remota para el resto de
ubicaciones, todo ello supervisado por un
Contract Manager que velará por el cumpli-
miento de los niveles de servicio acordados.
Gobierno
Este servicio se compone de un reporte men-
sual de SLA incluyendo informes de volúme-
nes, utilización de equipos, costes e inciden-
cias. Además, incluye la gestión de SLA y una
consultoría recurrente anual dando control y
visibilidad al Ayuntamiento de Dos Herma-
nas sobre todas las políticas de gestión docu-
mental definidas como por ejemplo impre-
sión en dúplex, driver en blanco y negro por
defecto.
Según ha declarado Alejandro Pallarés, res-
ponsable de Sistemas del ayuntamiento: “Ini-
ciamos este concurso porque nuestro ayunta-
miento quería contar con las ventajas que
ofrece la subcontratación de un servicio como
éste, el cual permite por un lado, la despreo-
cupación por parte de nuestro departamento
de informática a la hora de dar soporte a los
dispositivos de impresión existentes, y por el
otro, los altos beneficios económicos que
aporta al área económica: simplicidad de la
esta gestión, ahorro de costes y el control que
se puede ejercer sobre los mismos”.�

Con el nuevo
sistema se

consigue un
ahorro superior
al 10% tan sólo

en costes
directos de

impresión con
un nivel de

servicio muy
superior

Ricoh lideró la Gestión del Cambio a través de un plan de formación, comunicación y
elaboración de guías de usuario para colgar en la Intranet del ayuntamiento.
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Escofet 1886, premio Cambra
a la gestión del diseño 2011

La empresa Escofet 1886 ha sido la elegida
este año para recibir el premio Cambra a la
Gestión del Diseño 2011, un reconocimiento a
una empresa con una larga trayectoria en un
sector industrial maduro y complejo como es
la cerámica y el mobiliario urbano y que ha
mantenido el diseño como eje principal de su
estrategia a lo largo de sus 125 años, obte-
niendo un excelente retorno de su inversión en
diseño. El jurado de esta octava edición ha
optado por Escofet 1886 porque destaca por su
apuesta constante por la innovación y por la
frescura de sus propuestas, con una política de
diseño coherente, interiorizada por todo el
equipo y bien transmitida en su estrategia de
comunicación. El jurado ha destacado la diver-
sidad de sectores empresariales y con diferen-
tes vinculaciones con el diseño, que se han
presentado a esta edición, así como la partici-
pación de empresas muy jóvenes con estrate-
gias de negocio basadas en la innovación.

MAN entrega 24 suburbanos 
de gas natural comprimido a la 
empresa Martín

El departamento de buses de MAN Truck & Bus Iberia ha entre-
gado 24 unidades de gas natural comprimido de un total de
29, que prestarán servicios regulares conectando Madrid con
las localidades de Getafe, Leganés, Fuenlabrada, Moraleja de
Enmedio, Arroyomolinos y Móstoles. Las 24 unidades de 12
metros cuentan con chasis Man NL 313F/GNC con nivel de
emisiones EEV. El pedido de la empresa Martín se suma a otros
20 autobuses MAN de GNC que fueron adquiridos entre los
años 2009 y 2010. Esta empresa, radicada en Leganés, gestio-
na las concesiones entre Madrid, esta ciudad y Fuenlabrada, y
es uno de los pocos operadores privados que apuestan por el
gas natural.

Visiona Security presenta Sicam red Light
Visiona Security, fabricante nacional especialista en el desarrollo de soluciones de seguridad vial y ciudadana basados en aná-
lisis de vídeo y soluciones de visión artificial, ha presentado en el marco de la feria Trafic 2011, Sicam Red Light. Una solu-
ción ‘ready-to-start’ basada en tecnología avanzada y visión artificial que gestiona, mediante la lectura de matrículas, las
infracciones que se producen cuando un vehículo cruza las intersecciones con semáforos de forma incorrecta. Dispone de
capacidad de captura de vídeo digital, implementada bajo tecnología GigE así como un potente procesador que realiza el
reconocimiento óptico de caracteres (OCR) y detecta la matrícula del vehículo cuando este se salta en semáforo en rojo. 

Martín Mena instala 31 jardineras metálicas
en Benalmádena (Málaga)

Representaciones Martín Mena
se ha encargado del proyecto
de Benalmádena, Málaga, que
consiste en la instalación de 31
jardineras metálicas termolaca-
cadas en oxicorte, un ejemplo
más de personalización de
mobiliario urbano de la firma.
Las jardineras se instalarán en la
plaza Pueblosol de la Avenida
de la Estación de esta localidad
malagueña. Se trata de jardine-
ras prismas rectangulares de

3.000 x 1.200 x 1.000 milímetros, con plancha plegada de acero de 3
milímetros de grosor, tratadas y termolacadas al horno en oxicorte. Su
peso aproximado es de 306 kilos.

EM13_090_097_Empresas  10/10/11  09:14  Página 90



EM13_090_097_Empresas  10/10/11  09:14  Página 91



EMPRESAS

92|

Almarin quiere potenciar el
sector del alumbrado solar
Almarin impulsa la línea de productos de
alumbrado solar público. El alumbrado solar
supone un importante ahorro en infraestructu-
ra, ya que evita la dependencia de la red eléc-
trica. Su ciclo de energía funciona de forma
complementaria con el ciclo solar: mientras
que a lo largo del día se almacena su energía,
por la noche se consume, reduciendo así, su
tiempo e impacto ambiental, proporcionando
una mayor sostenibilidad. El alumbrado solar
con luminarias LED, la mayor parte de sus apli-
caciones empleadas en zonas peatonales
como parques públicos, carriles bici o estacio-
namientos, proporciona versatilidad y adapta-
bilidad a las exigencias del entorno y a las
necesidades del cliente.

Inbisa finaliza la obra del
primer equipamiento
social público con LEED

Inbisa Construcción, perteneciente al
Grupo Inbisa, ha finalizado la obra de
Casa Anita, un nuevo edificio social ubi-
cado en Roses (Girona). El promotor de
este nuevo edificio, que albergará instala-
ciones para el consistorio, es el Ayunta-
miento de Roses. Este proyecto pertenece
a FEOSL (Fondo Estatal para la ocupación
y la Sostenibilidad). 
En dicho edificio se han aplicado las
últimas innovaciones en sistemas constructivos, que buscan modelos
más sostenibles y respetuosos con el medio ambiente. Inbisa Cons-
trucción ha ejecutado la obra de acuerdo a los criterios de Certifica-
ción LEED (Leardership in Energy & Environment Design) bajo la tute-
la de Exe Arquitectura. Se trata del primer equipamiento social público
con este certificado. La primera obra pública fue el 112 de emergen-
cias en Tarragona. 

Speedcourts celebra la mayoría de edad

Speedcourts, consolidada empresa catalana dedicada al equipamiento
deportivo de exterior antivandálico con sede en Mataró, cumplió el
pasado mes de junio sus 18 años de existencia. “Desde el desarrollo y
la fabricación de la primera mesa de ping-pong, en el año 1993, han
cambiado mucho los tiempos, todos hemos cambiado, y también las
necesidades de nuestros clientes”, afirman responsables de esta pione-
ra firma en el sector del equipamiento deportivo de exterior antivandá-
lico. Durante estos años, su oferta de equipamiento deportivo de exte-
rior ha ido creciendo y se ha mantenido, como desde el comienzo,
bajo los parámetros de una gran calidad, atractivo diseño, y gran dura-
bilidad, y por supuesto cumpliendo con las últimas normativas vigen-
tes de seguridad auditadas por empresas externas.

El tranvía de Rabat
adquiere el GMAO Carl
Sotfware Transport
El primer tranvía de Marruecos ha abierto
recientemente sus puertas al público. Este
proyecto se inscribe en el plan de moderni-
zación del país conducido por el Rey Moha-
med VI y será seguido por otras obras de
este tipo en otras ciudades del país. La
empresa que opera y explota las instalacio-
nes del tranvía, Transdev, escogió el softwa-
re GMAO Carl Source Transporte para llevar
a cabo el mantenimiento de las instalacio-
nes fijas y del material móvil. Asociado a
largo plazo con Transdev Veolia, el editor
Carl Software ha sido escogido por su expe-
riencia en el sector de los transportes, requi-
sito previo determinante para el éxito de
este proyecto llevado a cabo en un tiempo
récord.

Ambar Telecomunicaciones concluye su
primer semestre con un crecimiento del 20%

Ambar Telecomunicaciones ha obtenido en la primera mitad del
ejercicio un crecimiento del 20% respecto al mismo período del
año anterior, aumentando las ventas en todas sus áreas de negocio.
Mención especial merece el crecimiento experimentado en el área
de Servicios Gestionados, el cual ha sido del 50%. En palabras de
Javier Puente, director comercial, “estos resultados son consecuen-
cia del ambicioso plan estratégico definido por Ambar”, del que
destacan: “Las diferentes acciones que se están llevando a cabo y
que nos permiten estar más cerca de nuestros clientes, la mejora de
los procesos internos que nos ha permitido un incremento de la pro-
ductividad y ser más competitivos, y la innovación permanente en
servicios, soluciones y procesos en la cual participa toda la compa-
ñía. Finalmente, cabe resaltar la expansión territorial a nivel nacio-
nal y europeo en la que estamos inmersos, así como nuestro Centro
Ambar de I+D+i ubicado en el Parque Científico y Tecnológico de
Cantabria, inaugurado en este primer semestre”.

 
 

   
  
 

    
 

EM13_090_097_Empresas  10/10/11  09:14  Página 92



Iluminación
y seguridad
en túneles

Señalización
en pasos para 
peatones

www.simonlighting.es

Cargador de 
vehículos eléctricos
Plug&Drive

Una amplia gama de 
soluciones urbanas
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Los ayuntamientos de Villabona y
Santoña confían a Inbisa el
mantenimiento de sus edificios

Los ayuntamientos cuidan cada vez más el aspecto de sus
edificios. En este contexto, Inbisa Servicios y Medio Am -
biente ha sido adjudicataria del servicio de limpieza y
mantenimiento de los edificios y mobiliario municipales
de Villabona (Gipuzkoa) y Santoña (Cantabria). 
En Villabona, el precio del contrato, que tiene una dura-
ción de dos años, prorrogable por dos más, ha sido de
176.550 euros. En cuanto a Santoña, esta área de negocio
del Grupo Inbisa ha sido adjudicataria del servicio de lim-
pieza de los lugares públicos del municipio cántabro, por
un importe que supera los 158.000 euros y durante un
plazo de ejecución de cuatro años.

Mundopark instala un parque
infantil en Andorra la Vella
A últimos del pasado mes de mayo Mundopark estuvo en
el Principado de Andorra, en Andorra la Vella, concreta-
mente en la Plaça Vinyes, instalando un parque infantil
que ha tenido un gran éxito entre grandes y pequeños.
Este parque ha significado dotar de un espacio significa-
tivo de juego a una zona muy próxima a la calle de
mayor actividad comercial de Andorra la Vella, con el
consiguiente beneficio para los comercios de la zona al
convertir lo que era hasta ahora un espacio verde en otro
atractivo y atrayente para familias con niños tanto de
Andorra como turistas. 

control de calidad

www.neurtek.com

Tlfn. 902 42 0082 
Mail: comercial@neurtek.es
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> Color
> Adherencia
> Espesor
> Humedad
> Deslizamiento

seguridad en la carretera

Inbisa Servicios y Medio Ambiente es la adjudicataria del servicio de
limpieza de los lugares públicos del municipio cántabro de Santoña.
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Addom desarrolla un sistema pionero para
la gestión de recogida de residuos
La empresa de Sabadell (Barcelona) Addom Equipamientos ha desarro-
llado Formato Verde, un sistema inteligente que permite conocer el por-

centaje de llenado de los contenedores de basu-
ra, permitiendo configurar las diferentes varia-
bles como son ubicación, proceso de llenado,
cantidades y tipo de residuo. De esta forma, se
optimiza el uso de camiones y recursos.El pro-
yecto tiene como objetivo mejorar la eficiencia
de los servicios de recogida de basuras en núcle-
os urbanos mediante la combinación de un sis-
tema de sensores, la transmisión de la informa-
ción mediante tecnología inalámbrica y una
aplicación online que permite recabar la infor-
mación en tiempo real, gestionar y optimizar,
tanto los servicios, como la ruta y periodicidad
que deben emprender los camiones de basura. 
El municipio barcelonés de Sant Quirze del
Vallès ha sido pionero en la implantación de
nuevas tecnologías en la gestión de sus residuos
urbanos.
El sistema facilita información a distancia para
las labores de mantenimiento e, incluso,
puede llegar a detectar malos hábitos de los
ciudadanos.

Ambar Telecomunicaciones
concluye su primer semestre
con un crecimiento del 20%
Ambar Telecomunicaciones ha obtenido en la
primera mitad del ejercicio un crecimiento del
20% respecto al mismo período del año ante-
rior, aumentando las ventas en todas sus áreas
de negocio. Mención especial merece el cre-
cimiento experimentado en el área de Servi-
cios Gestionados, el cual ha sido del 50%. En
palabras de Javier Puente, director comercial,
“estos resultados son consecuencia del ambi-
cioso plan estratégico definido por Ambar”,
del que destacan: “Las diferentes acciones que
se están llevando a cabo y que nos permiten
estar más cerca de nuestros clientes, la mejora
de los procesos internos que nos ha permitido
un incremento de la productividad y ser más
competitivos, y la innovación permanente en
servicios, soluciones y procesos en la cual par-
ticipa toda la compañía. Finalmente, cabe
resaltar la expansión territorial a nivel nacional
y europeo en la que estamos inmersos, así
como nuestro Centro Ambar de I+D+i ubicado
en el Parque Científico y Tecnológico de Can-
tabria, inaugurado en este primer semestre”.
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Baliza europea H-75, la
nueva contribución de
Lacroix en seguridad vial

Lacroix Señalización ha lanzado al una
nueva baliza cilíndrica flexible de tipo
europeo H-75 que, por sus características
particulares, ofrece una buena serie de ven-
tajas respecto a los equipamientos existen-
tes hasta ahora en el sector. Este nuevo
desarrollo de Lacroix Señalización sigue la
línea emprendida en los anteriores fabrica-
dos por esta compañía, como la señal LX3,
donde se combinan armónicamente el
mayor aporte de seguridad a los usuarios de
la vía, durabilidad, un diseño refinado y una
instalación mucho más sencilla para quie-
nes tienen que trabajar con este tipo de
equipamientos. La baliza H-75 cuenta con dos franjas reflectantes de nivel 2 de 100 milímetros de ancho que son flexi-
bles, por lo que se evita roturas y se prolonga su vida optima útil tanto de día como de noche. Está fabricada en materia-
les polímeros 100% reciclables.

DuPont Corian transforma en
arte los espacios públicos
En la actualidad, los espacios públicos gozan
de una mayor atención en cuanto a diseño se
refiere. Y gracias a su versatilidad, DuPont
Corian funciona y se adecua en todos los espa-
cios. Su longevidad y capacidad para ser repa-
rado, incluso por usos inadecuados (graffiti, fir-
mas, etc.), sumado a su belleza, flexibilidad de
diseño y amplia riqueza cromática, permite a
los diseñadores añadir individualidad en sus
creaciones.

Zaragoza elige contenedores soterrados de
Contenur para gestionar sus residuos
EL Ayuntamiento de Zaragoza, Fomento de Construcciones y Con-
tratas S.A (FCC) y Contenur han puesto en marcha un nuevo pro-
yecto para llevar a cabo la instalación de islas ecológicas en sus
rutas de recogida. Contenur ha instalado diez islas ecológicas de
contenedores soterrados con una total de 41 plataformas hidráulicas
de carga lateral en toda la ciudad. Este nuevo sistema funciona con
el mismo mecanismo que tiene cualquier contenedor de carga late-
ral, sin embargo, al estar alojado bajo el terreno, se activa desde el
camión con un mando a distancia que permite al operario subir la
plataforma a nivel de calle para proceder a la recogida del contene-
dor y posterior retirada de los residuos.

La baliza H-75 cuenta con un sistema de fijación novedoso que permite que la operación de montaje
se convierta en un gesto sencillo y rápido.
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Pabellón infantil en Anansi,
(Utrecht, Países Bajos).
Proyecto del estudio
Mulders van den Berk
Architecten. El panelado
exterior está realizado en
DuPont Corian con capa
interior de DuPont Tyvek. 
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Sostenible, arquitéctonica y anti-vandálica

T E C N I R A M A

Farola de alimentación fotovoltaica,
idónea para el alumbrado exterior.

FaMa, la nueva
farola solar de Lamp

Lamp ha lanzado al mercado una innovadora farola
solar que responde al nombre de FaMa. Esta farola
representa la concienciación y la investigación
constante que la firma lleva realizando en materia de
sostenibilidad y medio ambiente.

FaMA (acrónio de Farola Modular Autónoma) es una farola
de alimentación fotovoltaica, idónea para el alumbrado
exterior, tanto en espacios públicos como privados, zonas

urbanas, rurales o aisladas. Se trata de un modelo fácil de insta-
lar en cualquier lugar don de se pretenda conseguir un ahorro
energético importante o allí donde sea inaccesible el suministro
de electricidad.
FaMa se compone de varios elementos que se pueden sustituir
sin penalizar el resto de componentes y está formada por:
• Dos módulos fotovoltaicos con sensor lumínico encargados
de generar una potencia de 120 Wp, con una superficie total
de 0,92 metros cuadrados. La luminaria se autogestiona gra-
cias a su sensor lumínico que controla el flujo de la luminaria
en función de la aportación de luz diurna, así como de su
electrónica con ciclos nocturnos programados.

• Luminaria Dune Leds de alta potencia, cuyas lentes propor-
cionan una curva fotométrica vial. Compuesta por 48 LED, con
temperatura de color blanco neutro (4650 ºK), flujo luminoso
de 5.480 lumens, un IRC de 70 y una duración superior a las
50.000 horas.

• Una batería con electrónica incorporada de Níquel-Hidruro
Metálico, un componente mu cho más evolucionado que las
clásicas baterías de plomo ácido. Ésta se alberga en la base
de la farola para evitar que sea robada, tiene una capacidad
de almacenamiento de 720 Wh, y una autonomía de 24h
(tres noches). Esta batería no requiere mantenimiento ya
que tiene una duración de 10-15 años (según condiciones
climatológicas). El tiempo de carga es de 12 h (1 día de sol).

• Fuste fabricado en extrusión de aluminio, de gran resistencia
mecánica, en forma de octágono, formándose así una serie de
alveolos que favorecen la refrigeración de la batería para su
óptimo funcionamiento. La altura del fuste es personalizable.

Por su diseño arquitectónico, su eficiencia energética y su robus-
tez, el nuevo punto de luz FaMA es la solución idónea para el
alumbrado de parkings, clubes náuticos, campos de golf, paseos
marítimos y otros equipamientos municipales.�
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Lamp, S.A.
Tels. 902204010 - 937366827

e-mail: lamp@lamp.es

Instalable en cualquier lugar donde
se pretenda conseguir un ahorro

energético importante.
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Punto de carga
Para vehículos eléctricos

Simon Lighting apues-
ta por una solución
innovadora del punto
de recarga para el
vehículo eléctrico.
Convierte la tecnología
en soluciones orienta-
das al entorno público;
soluciones de recarga
en vía pública, parking
público (interior y exte-
rior)lugares de refe-
rencia en la ciudad así
como estaciones de
transporte.
Existen dos posibilida-
des de instalacione:
monopunto, que se
rige por un sistema
centralizado, con
capacidad para una o
dos tomas, o instala-
ciones multipunto, es
decir, un sistema distribuido que irá acom-
pañado de una familia de accesorios de
recarga; terminal de control e identifica-
ción y minipostes o minicajas en función
del entorno de la instalación.
La versatilidad de la gama de Simon Ligh-
ting, ofrece desde puntos de carga ‘plug
and play’ donde no hay inteligencia ni con-
figuración de parámetros, hasta modelos
donde se permite una identificación,
autenticación y tarificación del usuario,
como gestión y análisis del punto de recar-
ga y de los usuarios.

Simon Lighting
Tel.: 933125200
www.interempresas.net/P68041

Bancada
De dos, tres o cuatro plazas

El modelo Omega es una bancada de dos, tres o cuatro plazas, con posibili-
dad de incorporar respaldos individuales.
Realizada en FVR, es de color blanco con respaldo de color gris. Existe la
posibilidad de fabricar en otro color bajo pedido.
La sujeción del respaldo es en acero inoxidable o acero al carbono pintado con
pintura poliéster.
El anclaje se hace directamente apoyado sobre el suelo mediante tacos metá-
licos M-10.

Tecnología y Diseño Cabanes, S.A.
Tel.: 926251354 • info@tdcabanes.com
www.interempresas.net/P62446

Vehículo compactador para la
recogida con carga trasera
Monocontenedores

De gama medio-peque-
ña, los compactadores
de carga posterior
EuroG, de OMB, están
disponibles en la versión
Small (8-11 m³) y Me -
dium (15 m³). Diseñados
para montarse en cha-
sis ligeros y medianos
(de 10 a 15 t) garantizan
el acceso a situaciones
de difícil circulación,
como pueden ser los centros históricos de las ciudades. Al mismo
tiempo, aseguran una carga útil óptima.
La línea de compactadores Eurog no se basa en la clásica tolva de
carga separable y apertura durante la descarga. Su diseño parte de un
monocontenedor donde la tolva, y por tanto el espacio de compacta-
ción, se sitúan en el interior del propio contenedor.
Durante la descarga, el grupo entero de compactación se desplaza
hacia lo alto de modo que el residuo avanza. Una de las ventajas de esta
versión es que contiene los líquidos resultantes de la compactación, de
modo que esta solución está especialmente indicada para las recogi-
das de residuos orgánicos y, en general, para la recogida domiciliaria.
Por otra parte, este vehículo se basa en una solución hidráulica de tipo
proporcional (movimientos más suaves y constantes, con un menor
ruido), con sensores angulares que, reduciendo el uso de los ‘fin de
carrera’, limitan la posibilidad de averías derivadas de la rotura/ensu-
ciado de este componente.
En los compactadores Eurog los mandos para el movimiento de los
contenedores están situados en una posición accesible, desde donde se
pueden controlar todas las operaciones de carga contenedor y de des-
carta final, protegido de golpes e iluminado.
Los mandos en cabina garantizan un fácil control del servicio y de todas
las funciones del compactador.

OMB Sihu, S.A.
Tel.: 934801600
juan.molina@ombes.com
www.interempresas.net/P60318

100|

EM13_100_106_Tecnirama  10/10/11  10:00  Página 100



           
EM13_100_106_Tecnirama  10/10/11  10:00  Página 101



Semáforo de óptica de LED
Con o sin visera

Vanguard es un modelo de semáforo de Sontrafic, creado
en policarbonato (100 y 200 mm) y PPC, en colores norma-
lizados (amarillo, gris, negro, verde y combinación
negro/verde). Este semáforo permite su ensamblaje
modular de fácil acoplamiento con sistema anti-giro, de
manera que ofrece la posibilidad de crear las diferentes
combinaciones existentes. El modelo, disponible con vise-
ra o sin ella, solo permite la instalación de óptica de LED,
eliminando toda instalación incandescente.

Sontrafic, S.L.
Tel.: 937185978
xavierg@sontrafic.com
www.interempresas.net/P58435

T E C N I R A M A
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Papelera
Ideal para visualizar contenido

La papelera TOM está
formada por una estruc-
tura cilíndrica en plancha
de acero estirada, con
base circular predispues-
to para fijar al pavimento
mediante tacos M8 (no
incluidos) y tapa en plan-
cha de acero, todo galva-
nizado en caliente (según
morma UNI) y pintado
con polvos de poliéster.
La apertura y cierre de la
tapa se aseguran
mediante una cerradura
con llave triangular. La
papelera puede dotarse,
a petición, de un contene-
dor en plancha de acero
galvanizado sendzimir y
pintado con polvos de
poliéster o de anillo en
redondo de acero galvanizado en frío, sujetabolsas.
Toda la tornillería es de acero inox.

Extra Living, S.L.U.
Tel.: 856927309
metalco@extraliving.es
www.interempresas.net/P62730

Baldeadora fregadora 
Compacta
La baldeadora fregadora City Jet 5000 de Schimdt se
beneficia del desarrollo y evolución de la baldeado-
ra City Jet 6000.
En la City Jet 5000 de agua caliente se incorporan
tres calentadores en la parte trasera junto con una
campana de fregado delantera y otros utensilios sin
eliminar la barra de baldeo delantera de manera
que se tiene dos máquinas en una.
La  tiene una capacidad de agua superior a 5.000
litros, lo que confirma su liderazgo en su sector. La
maniobralidad también es excepcional, gracias a la
corta distancia entre ejes, y los componentes de
gran calidad empleados en el sistema de dirección y
suspensión. 
La City Jet 5000 es una limpiadora autónoma de
grandes superficies realizando una limpieza y desinfección integral de superficies, con agua a alta temperatura y presión,
gracias a una cúpula delantera que es la que realiza el cometido.

Aebi Schmidt Ibérica, S.A.
Tel.: 918188181 • j.jaraiz@schmidt-iberica.com
www.interempresas.net/P66457
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Desde 1954, la luz cuando se precisa

Relés crepusculares 12 - 16 A 

• Innovadora patente Finder que facilita la instalación.
• Los únicos completamente conformes RoHS,  
   contactos y fotosensor libres de Cadmio.

Según los tipos www.findernet.com

Tipo 10.41 
UNIVERSAL

Tipo 10.32 
POTENTE

Tipo 10.51 PEQUEÑO

Tipo 11.42 
DOBLE

Tipo 11.91 
VERSATIL

crepuscular + 
interruptor horario

Tipo 11.41 
CLASICO

Tipo 011.02 
Fotosensor

Tipo 
19.91 
mod. 
aux

Tipo 11.31 
PEQUEÑO

Serie

10

Serie

11

Tipo 10.42 
DOBLE

Tipo 
011.03 
Fotosensor

Tipo
10.61 

Ahorro energético y respeto al medio ambiente
RoHS
compliance
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Barredora compacta
Para zonas urbanas y
peatonales donde el espacio
es reducido

Geesinknorba desarrolla la barredora
compacta CN101, la última incorporación
a la amplia gama de Johnston, el especia-
lista en barredoras para limpieza urbana.
La CN101, de un metro cúbico de capaci-
dad, es una máquina versátil y manejable,
apropiada para barrer en zonas urbanas y
peatonales donde el espacio es reducido.
Combina un elevado rendimiento con un
bajo coste de mantenimiento y gran con-
fort para el operario en un vehículo respe-
tuoso con el medio ambiente.
Entre las características de la CN101 des-
taca su elevado rendimiento de barrido,
sus bajas emisiones y su reducido coste de
mantenimiento. La simplicidad de su dise-
ño permite largos intervalos entre servi-
cios de mantenimiento, lo que se traduce
en el 50% menos de servicios durante la
vida de la barredora en comparación con
otras máquinas en su clase.
El corazón de la CN101 es un poderoso
motor Deutz 3-cilindros, diésel de baja
emisión, la dirección puede elegirse sobre
las ruedas delanteras o integral a las cua-
tro ruedas que reduce el círculo de giro
hasta 3,9 metros, lo que se traduce en una
máquina de alta potencia con una agilidad
excepcional.

Geesink B.V. Sucursal en España
Tel.: 916775495
comercial@geesink.es
www.interempresas.net/P57278

Área de juego infantil
Con cerramiento perimetral

De la composición de
parques infantiles Gitma,
se forman áreas de juego
recintadas perimetral-
mente. Se generan así,
zonas de juego más
seguras y divertidas para
los más pequeños.
Los parques infantiles y
el cerramiento perime-
tral, que conforman las
áreas de juego, permiten
una mayor protección y control visual de las zonas de juego, por parte
de los adultos. También, permite a las personas a cargo de los niños,
tener acceso al espacio de juego por cualquier punto, para asistirles
en el interior. El área de juego, con cierre perimetral, contiene los
modelos: Tren Chu Chu (1 unidad) / Coche Fórmula 1(1 unidad) / Sube,
Rueda y Baja (1 unidad).

Gitma - Asua BG 96, S.L.
Tel.: 944710613
gonzalo@gitma.com
www.interempresas.net/P67522
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Fregadora vial
Con motor diésel con el cepillo lateral

Tennant, especializada en el diseño, la fabricación y la
comercialización de soluciones para limpieza y seguridad
presenta la fregadora vial T20, con motor diésel con el cepi-
llo lateral, un ancho de fregado de 137 cm disco o cilíndrico
con cepillo lateral. Sólo es necesario un botón para fregar y
tiene un depósito de solución de 303 l y de recuperación de
360 l. Está disponible con FaST(1) o ES(2) y tiene un fregado
con un sólo pase.

Tennant Sales & Services Spain, S.A.
Tel.: 914904672
consuelo.casares@tennantco.com
www.interempresas.net/P50549

T E C N I R A M A

Fuentes para beber 
Para niños de educación infantil

Representaciones Martín Mena ofrece fuentes para
beber para niños de educación infantil. Las fuentes son
de doble pileta, en acero inoxidable AISI 304, con cuer-
po central y brazo termolacado al horno, platos y torni-
llería en acero inoxidable, y grifos temporizados nor-
malizados de pulsación suave para que la puedan
accionar los niños mas pequeños.
El plazo de suministro es inmediato y su personaliza-
ción se realiza dentro de 10-15 días hábiles, fabricadas
íntegramente en España. Se puede personalizar la
fuente, sin aumentar su precio, de los siguientes ele-
mentos: altura a pileta inferior (recomienda 67 cm para
niños de 3 a 6 años, y 55 cm para niños de 0 a 3 años);
surtidor pileta superior a izquierda del desagüe, infe-
rior a derecha del mismo; cuerpo central y brazo ter-

molacado al horno a elegir colores del parchís,
o el que elija el cliente de la extensa gama
de tonos y con o sin adorno en cuerpo cen-

tral en acero inoxidable. 
Estos modelos de fuentes para

beber están adaptadas para cole-
gios de educación primaria,guarde-

rías y parvularios. Además de las fuentes
para beber adaptadas para parques infantiles
de 0 a 6 años. 

Representaciones Martín Mena, S.L.
Tel.: 963577576
martin@martinmena.es
www.interempresas.net/P67771
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Césped articial 
Para pádel 
Cade, empresa especializada en la construcción, ins-
talación, equipamiento y gestión de instalaciones
deportivas, presenta su modelo de césped artificial
para pistas de pádel “PÁDEL XT”. Esta superficie, rea-
lizada con fibra europea de primera calidad TenCATE
XT 5000, facilita el juego y los movimientos gracias a
su excepcionales calidades que le permiten recuperar
la forma tras la pisada, a la vez que aporta unas ópti-
mas condiciones de juego minimizando el esfuerzo del
jugador y evitando las temidas lesiones.  
Este producto se presenta en tres colores: verde, azul
y teja (rojizo). La altura total de la superficie es de 12
mm con una densidad de 60.900 puntadas y 3/16” de
galga. Su alta densidad evita la tendencia al apelma-
zamiento, siendo muy resistente para todo tipo de
entornos, pudiendo ser utilizando en exterior e interior. Pádel XT de Cade cuenta además con 10 años de garantía. 

Calidad Deportiva, S.L.
Tel.: 968425015 • cade@cade.es
www.interempresas.net/P66997
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GANADERÍA

JARDINERÍA Y PAISAJISMO
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4

4
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4

4

4
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4

4
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4

4

4

4
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9
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4

4

4

4

4
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